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УРОЖАЙ-2022СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

В последние годы в регионе на-
блюдается маловодье, поэтому 
необходима диверсификация 
земледелия. В условиях мало-
водья необходима стабилизация 
объемов посевов риса до опре-
деленного уровня и увеличение 
объемов других культур, что 
позволит экономить поливную 
воду. Также необходимо бо-
роться со вторичным засоле-
нием орошаемых земель и вос-
станавливать засоленные земли. 
Некоторые хозяйства уже вклю-
чились в эту работу. Второй 
год этим занимается ТОО «Тан 
ЛТД» Жалагашского района. В 
Шиелийском районе товарище-
ство восстанавливает 1500 гек-
таров засоленных земель.

– По плану до 2025 года мы 
должны восстановить 5000 гек-

таров засоленных земель в этом 
районе, – говорит директор ТОО 
Имамзада Шагыртаев. – На них 
мы посадим люцерну, кукурузу и 
сафлор. Процесс долгий, но ре-
зультат превзойдет ожидания – из 
пустыря мы получим пашню.

Товарищество также сеет рис 
на 3500 гектарах, занимается жи-
вотноводством и садоводством. В 
своем подшефном фермерском хо-
зяйстве «Манак баба» на 12 гекта-
рах растит яблоневый сад, овощи, 
картофель капельным орошением. 
Пять лет назад эту работу начали 
по программе оазисного ороше-

ния и использования альтернатив-
ных источников энергии согласно 
пилотному проекту.

В ТОО «РЗА-Агро» Казалин-
ского района в прошлом году уста-
новили дождевальную установку 
испанского производства. Она одно-
временно поливает 87 гектаров. То-
варищество занимается растение- 
водством. Здесь более двух тысяч 
гектаров риса, 500 гектаров куку-
рузы на силос и зерно. Есть посевы 
ячменя, люцерны, пшеницы. 

В 2020 году компания взялась 
приводить в порядок засоленные 
300 гектаров в Казалинске. Аул-
чане обогащали почву, поменяли 
грунт, нейтрализовали соль, после 
установили дождевальную уста-

новку. Пока из 300 гектаров ис-
пользуют 65 гектаров, где поса-
дили кукурузу. 

Что касается риса, из года в 
год в хозяйстве сокращаются 
его площади. Если несколько 
лет назад его сеяли почти на  
4 тысячах гектарах, то сейчас на 
двух тысячах га. 

– Самое верное решение – 
использовать новые технологии 
для полива, – говорит дирек-
тор ТОО Нурлан Имандосов. –  
Воды растению хватает, нет 
сорняков, все витамины и пи-
тательные вещества получает 
столько, сколько нужно. При-

менение технологий требует зна-
ний, и этому нужно учиться. 

Мира ЖАКИБАЕВА

Соленая почва не помеха
Ежегодно сельскохозяй-

ственные культуры засевают 
на площади более 180 тысяч 
гектаров. Полученный уро-
жай позволяет обеспечить до 
80 процентов потребностей 
население области. Главная 
особенность нашей области –  
инженерно-планированные 
посевные площади. 

Имена всех Почетных граждан хоро-
шо известны жителям региона, неко-
торых знает вся страна, как, например, 
уроженца Жанакорганского района, 
казахстанского художника и архитекто-
ра, заслуженного  архитектора Узбеки-
стана, автора Государственного Герба 
РК Жандарбека Малибекова. Или  про-
должателя традиций жырау – народных 
сказителей, жырау-педагога, исследо-
вателя фольклора, заслуженного деяте-
ля, профессора Алмасбека Алматова из 
Кармакшинском района. Казахстанцы 
наверняка знают и Болатбека Баймаха-
нова из Жалагашского района. Доктор 
медицинских наук, профессор, Акаде-
мик Российской академии медицинских 
наук, врач-хирург высшей категории, 
автор более чем 200 научных работ, ряда 
монографий, свыше сорока патентов 
на изобретения сейчас возглавляет На-
циональный центр хирургии имени 
А.Сызганова. 

Среди представленных кандидатов на 
почетное звание два ветерана – Тулеп-
берген Касымов и Марк Подольский, 
посвятившие всю сознательную жизнь 
сфере образования,  Жарылкасын Ша-
рипов, внесший весомый вклад в разви-
тие сельского хозяйства, а также дирек-
тор ТОО «Тан ЛТД», меценат Имамзада 
Шагыртаев.  

Участвовавший в работе сессии пер-

вый заместитель акима области Серик 
Кожаниязов отметил, что каждый из них 
оставил неизгладимый след в летописи 
развития Независимого Казахстана, до-
казав, что служить интересам государ-
ства – это благородный труд, заслужива-
ющий уважения общества. 

Отметим, что присвоение звания 
«Почетный гражданин области, города, 
района» является одним из важных мо-
ральных стимулов, выражением обще-
ственного признания плодотворной 
деятельности заслуженных граждан, их 
способностей, дарования и инициативы. 
Оно призвано повышать общественную 
активность граждан, поощрять их уси-
лия в деятельности по экономическому 
и социальному развитию области, вос-
питывать молодое поколение в духе ка-
захстанского патриотизма, ответствен-
ного отношения к труду и укрепления 
дружбы между народами.

Всего на повестку дня сессии было 
вынесено четыре вопроса. Помимо при-
своения почетных званий депутаты также 
рассмотрели вопросы содержания и за-
щиты зеленых насаждений, благоустрой-
ства территорий городов и населенных 
пунктов, утверждения персонального 
состава комиссии по государственным 
символам при акимате области и област-
ной избирательной комиссии. 

Канат ЖОЛДАСОВ

За высокие  
достижения и заслуги 

Сразу семь человек удостоились звания «Почетный гражданин 
Кызылординской области. Об этом стало известно после решения 
депутатов областного маслихата, которое они единогласно приняли 
на вчерашней внеочередной XVІІІ сессии областного маслихата.

Фото Багдата Есжанова
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По традиции, начавшейся с 2003 года, свой профессио-
нальный праздник отечественные спортсмены и физкуль-

турники справляют в третье воскресенье августа. 

ЗАВТРА – ДЕНЬ СПОРТА

С праздником, чемпионы!

В канун этой знаменательной даты 
у «КВ» есть повод отметить успехи 
представителей спортивной обще-
ственности Приаралья в региональ-
ных, национальных и международ-
ных соревнованиях. Несомненно, 

кызылординские спортсмены свои-
ми славными достижениями вносят 
огромный вклад в развитие отрасли 

спорта и физической культуры стра-
ны. Их рекорды служат образцом для 
подрастающего поколения, на их при-
мере появляется интерес к занятиям 
спортом и физкультурой, к здоровому 
образу жизни. В целом, этот путь ведет 
к формированию здоровой казахстан-
ской нации – одной из приоритетных 
задач политики государства. 

В ходе встречи главы государств 
обстоятельно обсудили актуальные 
вопросы многопланового казахско-
российского стратегического парт- 
нерства. Особое внимание было 
уделено укреплению торгово-эко-
номического и инвестиционного  
сотрудничества.

Приветствуя Владимира Пути-
на, Касым-Жомарт Токаев отметил 
успешное развитие двусторонних  
отношений.

– Действительно, Казахстан и Рос-
сия имеют взаимоотношения страте-
гического партнерства. В этом году 
мы отмечаем очень большую дату — 
30-летие установления дипломати-
ческих отношений. 30 лет назад был 
подписан Договор о дружбе, сотруд-
ничестве и взаимной помощи. В 2013 
году этот Договор был дополнен но-
вым документом о союзнических от-
ношениях между нашими странами, 
который был подписан Вами. Поэто-
му основа очень хорошая, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Лидер Казахстана выразил удовлет-
ворение развитием динамики торго-
во-экономического сотрудничества, 
указав на серьезные результаты в про-
мышленной кооперации. Он отметил, 
что в прошлом году объем торговли 
составил 24,5 млрд долларов. По сло-
вам Главы государства, по этому по-
казателю Россия занимает первое ме-
сто среди партнеров Казахстана.

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев  
отметил активное взаимодействие в 
рамках международных организаций, 
в том числе по линии ООН и других 
международных институтов.

— В этом году Казахстан председа-
тельствует в СНГ. В октябре состоится 
саммит СНГ. Очень сильно рассчиты-
ваем на Ваше личное участие. Тем бо-
лее Россия играет важную роль в Сод- 
ружестве Независимых Государств. 
Это действительно приоритетное на-
правление сотрудничества на между-
народном формате, — сказал он.

Президент Казахстана акценти-
ровал внимание на вопросах даль-
нейшего укрепления двустороннего 
сотрудничества в условиях современ-
ных геополитических реалий.

— Специфика геополитической 
ситуации подсказывает нам необхо-
димость «сверки часов» с тем, чтобы, 
возможно, дать дополнительные по-
ручения правительствам. Они успеш-
но взаимодействуют друг с другом. 
Жизнь подсказывает новые задачи, 
которые нужно решать. В целом у нас 

есть все основания, чтобы быть удов-
летворенными тем, как развивается 
наше сотрудничество. Я в этом плане с 
Вами согласен. Нас объединяет общая 
граница — самая протяженная сухо-
путная граница в мире, которая пол-
ностью делимитирована. Каких-либо 
оснований, чтобы высказывать пес-
симистические прогнозы в отноше-
нии будущего нашего сотрудничества, 
конечно же, нет! Я лично как Прези-
дент Республики Казахстан настроен 
на то, чтобы придать дополнительную 
динамику нашему двустороннему со-
трудничеству во всех сферах, — под-
черкнул лидер Казахстана.

В свою очередь Президент России, 
приветствуя Касым-Жомарта Токаева  
в Сочи, выразил благодарность за 
принятие его приглашения.

— Спасибо, что приняли пригла-
шение. Мы с Вами встречаемся регу-
лярно. Совсем недавно виделись, но 
договорились увидеться здесь в Сочи. 
У нас очень большой объем работы. 
И этот год особенный. Мы отмечаем 
30-летие установления дипломатиче-
ских отношений в октябре. К этой дате 
запланирован целый ряд различных 
мероприятий. Активно работают наши 
министерства, ведомства. Межправко-
миссия работает активно.Министер-
ства иностранных дел, министерства 
обороны вместе готовят различные 
мероприятия, в том числе совмест-
ные в рамках ОДКБ учения и так да-
лее. Товарооборот растет, в прош- 

лом году он вырос на 34,4%, в этом 
году за первые пять месяцев текущего 
подрос почти на 9%, 8,8%. Растут ин-
вестиции с обеих сторон. Российские, 
по-моему, достигли 18 млрд долла-
ров, казахстанские в Россию – четыре 
с половиной примерно. Россия нахо-
дится на первом месте среди торгово-
экономических партнеров Казахста-
на. У нас и крупные проекты хорошие 

развиваются, работа в высокотехно-
логических сферах, в том числе в кос-
мосе. В общем, по всем направлениям 
работа движется достаточно активно, 
в позитивном ключе. Я очень рад, что 
и наша встреча, конечно, придает до-
полнительный импульс развитию на-
шего доверительного стратегического 
партнерства, — подчеркнул россий-
ский лидер.

Переговоры с Президентом России
Вчера Глава государства 

Касым-Жомарт Токаев с рабо-
чим визитом прибыл в город 
Сочи. В рамках визита он про-
вел переговоры с Президентом 
Российской Федерации  
Владимиром Путиным.
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КОРРУПЦИИ – НЕТ! ПРАВА РЕБЕНКА

Все школы на сегодня полно-
стью подключены к сети Интер-
нет, обеспечены компьютерными 
устройствами – на пятерых школь-
ников приходится один компью-
тер. Для обеспечения школьников 
учебниками заключены догово-
ры с 13 издательствами на сумму 
1,4 млрд тенге на покупку более 
630 тысяч книг. Учебники будут  
доставлены до 25 августа. 

Здания двух аварийных школ – 
№71 в Аральском и №169 в Жана-
корганском районах – будут сданы 
в эксплуатацию в течение текущего 
года. Строительство школы №248 
в Аральском районе, признанной 
аварийной, ведется за счет средств 
частного инвестора, по школе №94 
в Казалинском районе – работа на-
ходится на стадии подготовки про-
ектно-сметной документации. На 
капитальный ремонт шести школ 
(№№ 28, 85, 121 в Кармакшин-
ском районе, №42 в Сырдарьин-

ском районе, №55 в Жанакорган-
ском районе и №10 в Кызылорде) 
выделено более двух млрд тенге. 
Ремонтные работы в школе №55 
в ауле Бирлик Жанакорганского 
района будут завершены в кон-
це октября. Обучающиеся в этой 
школе более 570 учащихся 1 сентя-
бря приступят к учебному процес-
су в здании детского сада.

В рамках акции «Дорога в шко-
лу» поступило более 30 тысяч об-
ращений граждан. В текущем году 
единовременную помощь из фонда 
обязательного обучения получат  
31 322 ребенка. Из областного бюд-
жета на это выделено более одного 
миллиарда тенге. На каждого ре-
бенка будет выделено 37 389 тенге. 
Средства будут перечислены на ли-
цевые счета родителей или закон-
ных представителей школьника с 
20-го до 25 августа. 

Как отметил спикер, в этом году 
количество детей, нуждающихся 

в помощи, увеличилось на 1451 
ребенка. Также из спонсорких 
средств была оказана помощь 1601 
ребенку, не получающему средства 
из фонда обязательного обуче-
ния, на сумму более 18 млн тенге. 

Речь идет о детях, обучающихся в 
частных школах, для которых не 
предусмотрено оказание помощи 
через фонд, разовая материальная 
поддержка им оказывается за счет 
крупных финансовых компаний. 

Также стало известно, что в 
предстоящем учебном году изме-
нения коснутся длительности сро-
ка обучения. Так, для учащихся 1-х 

классов она останется прежней –  
35 недель, учебный процесс для 
учащихся 2-11 классов составит 36 
недель. И еще одно новшество –  
теперь при проведении уроков 
физкультуры классы не будут де-

лить на подгруппы. Это связано с 
тем, что в школах не хватает спор-
тивных залов и специально обору-
дованных помещений для занятий. 
В образовательных учреждениях 
области трудятся на сегодня 2148 
преподавателей физкультуры, бо-
лее 800 из них в связи с этим могут 
остаться без работы. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В частности, отмечено, что Гла-
ва государства Касым-Жомарт  
Токаев неоднократно отмечал низ-
кое качество автомобильных дорог 
на республиканском и местном 
уровнях. На расширенном заседа-
нии Правительства в июле Прези-
дент вновь раскритиковал состоя-
ние дорог. В этой сфере возникают 
обоснованные жалобы граждан.

Только за последние три года в 
соответствии с республиканским 
бюджетом на развитие автодорог 
и их ремонт выделено порядка  
54 465 830 тысяч тенге (в 2020 году –  
19 040 261 тыс., в 2021 году –  
17 415 914 тыс., в 2022 году –  
18 009 655 тыс.). Вместе с тем, при 
всех мерах государственной под-
держки в данном направлении реа- 
лизация не всегда достигает постав-
ленных целей. В результате неэф-
фективного использования бюджет-
ных средств и отсутствия должного 
контроля дорожная инфраструктура 
остается проблемной.

Для выявления и устранения 

коррупционных рисков в этой от-
расли в 2021 году Агентством про-
веден внешний анализ корруп-
ционных рисков в деятельности 
Комитета автомобильных 
дорог. Их несколько. Напри-
мер, деятельность технад-
зора недостаточно отрегу-
лирована ограничениями и 
запретами в правовом поле, 
отсутствие ответственности 
технадзора по выявленным 
в течение гарантийного сро-
ка нарушениям (возлагается 
только на подрядчика), не 
предусмотрен запрет на аф-
филированность участников 
строительного процесса, нет 
требований по наличию лаборато-
рий для проведения испытаний ка-
чества стройматериалов.

При среднем ремонте не пред-
усмотрен авторский надзор, отсут-
ствует контроль ГАСК, наличие 
технадзора имеет необязательный 
характер. Риски есть также при 
освоении средств правительствен-

ных займов, внедрении новых ма-
териалов и технологий строитель-
ства автодорог. Так, выяснилось, 
что 36 нормативно-технических 
документов приняты во времена 
Советского Союза, 46 иных доку-
ментов – в 1998-2005 годах. Уста-
ревшая документация не привязана 
к появившимся за это время новым 
технологиям, в результате сметная 
стоимость завышается и не отража-
ет реальных затрат строительства.

В целом, данный злободневный 

вопрос, волнующий граждан, за-
ложен в Карте коррупционных 
рисков. В ней также отражен пере-
чень иных социальных вопросов, 
которые не находят решения из-за 
непрозрачности процессов, нали-
чия административных барьеров, 
нерасторопности или произвола 
чиновников, несовершенства за-

конодательства. Такая почва – 
причина многих коррупционных 
схем и возможностей для незакон-
ного решения вопросов.

Сегодня силы антикоррупци-
онной службы ориентированы на 
устранение имеющихся проблем в 
регионе, с учетом актуальных задач 
Карты. В центральном аппарате 
действуют аналитические подраз-
деления, которые оценивают эф-
фективность принимаемых мер.

Вторая оценка – это обществен-
ный контроль. В сотрудничестве 
с неправительственным сектором 
будет проводиться системная рабо-

та по очищению Карты кор-
рупционных рисков. Учи-
тывая актуальность проблем 
автодорог, Агентство сов- 
местно с республиканским 
ОО «Әділдік жолы» во всех 
регионах начали проводить 
общественный мониторинг 
в рамках республиканской 
акции «Әділдікті талап ет!». 
Основная цель – устранение 
системных нарушений в сфе-
ре строительства, ремонта и 
содержания автомобильных 

дорог. Отмечено, что успех акции 
зависит от вовлеченности всего 
общества, поскольку на основании 
поступающей информации будут 
приниматься организационные 
меры. Всего же с начала акции жи-
тели области направили 12 фактов 
нарушений в этой сфере.

Динара ЕЛИБАЕВА

Где автодороги, там и тревоги 
О коррупционных рисках в сфере строительства автодорог 

на брифинге в антикоррупционном центре рассказали пер-
вый заместитель руководителя департамента Агентства РК 
по противодействию коррупции по области Бахытжан Ния-
зов и руководитель областного филиала РОО «Әділдік жолы» 
Ляззат Бактыбаева.

УЧЕБНЫЙ ГОД

Подготовка на финишной прямой
В новом учебном году за школьные парты в области 

сядут 17 898 первоклашек – на пять тысяч больше, чем в 
прошлом году. Всего в 259 государственных и 16 частных 
учебных заведениях общеобразовательного цикла будут 
обучаться 182 тысячи детей. О том, как в области идет под-
готовка к новому учебному году, на брифинге рассказал 
заместитель руководителя областного управления образо-
вания Багдат Бердаулетов. 

Фермер для увеличения 
поголовья скота за послед-
ние два года приобрел двух 
племенных бычков казах-
ской белоголовой породы 
«ак бас», одного в Жанакор-
ганском районе, второго –  
в крестьянском хозяйстве 
«Олжа» аульного округа Ку-
андария. Сегодня приплод 
этого вида домашних жи-
вотных составил 24 телёнка. 
Кроме того, кармакшинец 
держит и верблюдов, поэто-
му хозяйство приносит ста-
бильные доходы.  

Не так  давно А.Бекжанов 
заинтересовался приготов-
лением органических био-
удобрений. Для этого он 
купил в Алматы 40 тысяч 
штук калифорнийских чер-
вей. Первичноротые, как их 
называют в науке, утилизи-
руют органические отходы, 
превращая их в высококаче-

ственные органические удо-
брения для сада. В частно-
сти, этот биогумус помогает 
фермеру развивать бахче-

водство. Так, крестьянин на 
двух гектарах земли успешно 
выращивает арбузы и дыни. 
В эти дни садовые культуры 
идут на созревание, ожида-
ется богатый урожай.

Однако основным заня-
тием для него все же оста-
ется животноводство. Для 
заготовки кормов Айдар-

бек закупил специальный 
агрегат из Германии. Оста-
лось подождать сенокосной 
поры.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Руководитель крестьянского хозяйства «Береке» аула Акай Кармакшин-
ского района Айдарбек Бекжанов занимается разведением крупного рога-
того скота.

Животновод, агроном,  Животновод, агроном,  
бахчевод бахчевод 

СВОЕ ДЕЛО

ТВОРЧЕСТВО

Бексултан Идрисов из Араль-
ского района наладил выпуск в 
родном ауле Аманоткель песко-
блока и кастраблока.  Для стро-
ителей они стали синонимом 
качества и надежности, для 
начинающих предпринима-
телей – источником стабиль-
ных доходов. Кроме того, 
при относительной дешевиз-
не эти стройматериалы об-
ладают рядом незаменимых 
свойств. Среди преимуществ 
можно выделить тепло- и 
звукоизоляционные харак-
теристики, устойчивость к 
негативному воздействию 
окружающей среды. 

По словам предприни-
мателя, технология произ-
водства пескоблоков ос-
нована на методе полусухого 
вибропрессования. Сначала в 
специальную форму укладыва-

ются все составляющие: песок, 
цемент и вода, после чего  сам 
процесс прессования.  В резуль-
тате можно получить надежную, 

прочную и долговечную строи-
тельную продукцию.

– Этим делом занимаюсь 

около двух лет. Продукция, в 
основном, нужна для строитель-
ства частных домов и зданий для 
профессионального использо-
вания. В прошлом году по про-
грамме «Дорожная карта - 2025» 
выиграл безвозмездный грант 
в размере 3,5 миллиона тенге и 
начал производство трех видов 
тиснения (брусчатки), необхо-
димых для строительства. Пока 
в сутки производим 400 штук 
таких материалов. Заказы по-

ступают из Аральска и со-
седних населенных пунктов. 
В качестве сырья используем 
местный продукт и специ-
альные добавки, –  говорит 
предприниматель.   

Бексултан окончил Запад-
но-Казахстанский универ-
ситет имени Жангир хана по 
специальности «производи-
тель строительных матери-
алов», магистр технических 
наук. Еще будучи в составе 
студенческого строительно-
го отряда «Жасыл ел» мечтал 
открыть собственное дело. В 
планах предпринимателя – 

расширить свое дело и принять 
на работу односельчан. 

Майя АДЕНОВА

Стройматериалы от Бексултана
В последние годы в регионе темпы строительства 

растут, соответственно повышается спрос и на строй-
материалы.  Кое-что из того, что необходимо для воз-
ведения жилья,  производится у нас в регионе. Напри-
мер,  в каждом районе сейчас выпускают кирпичные и 
железобетонные блоки.  

Должность уполномоченного по 
правам ребенка вводится в регионах 
Казахстана. Теперь в каждой области 
будет свой уполномоченный, к кото-
рому за помощью могут обратиться 
как дети, так и родители.

Уполномоченные по правам детей будут 
рассматривать обращения по нарушениям 
прав и законных интересов ребенка, жало-
бы на действия или бездействие со стороны 
местных исполнительных органов и других 
организаций. Также они будут участвовать в 
продвижении законопроектов по решению 
проблем в сфере охраны и защиты детства.

 Вместе с тем уполномоченные по правам 
ребенка будут иметь беспрепятственный до-
ступ в госорганы и организации образова-
ния, здравоохранения, культуры, спорта и 
социальной защиты населения. Отметим, что 
уполномоченные по правам ребенка будут ра-
ботать на общественных началах.

– Постановлением Правительства сейчас 
во всех областях и городах республиканского 
значения вводится эта должность. Региональ-
ные уполномоченные по правам ребенка наз- 
начаются акимами областей и городов респу-
бликанского значения. Основные критерии 
при отборе региональных уполномоченных 
по правам ребенка – это опыт работы канди-
дата в сфере детства, в неправительственных 
организациях или общественная деятель-
ность. При назначении также учитывается, 
какой вклад внес претендент по защите прав 
детей. Это должны быть уважаемые и призна-
ваемые в регионе лица, имеющие опыт по за-
щите прав детей, и лица со своей позицией», –  
отметила заместитель председателя Комитета 
по охране прав детей Министерства просве-
щения Элина Паули.

В семи регионах уже назначены уполномо-
ченные по правам ребенка. Среди них руко-
водители неправительственных организаций, 
общественных объединений и адвокаты.

С 2023 года будет учреждена специ-
альная Президентская литературная 
премия для молодых казахстанских 
писателей и поэтов. Претендовать на 
высокую награду могут авторы в воз-
расте от 18 до 29 лет, заявил министр 
культуры и спорта Даурен Абаев. 

Также министр рассказал и о других про-
ектах, реализуемых в области поддержки мо-
лодых литераторов.

– Мы инициировали новый проект «Жаңа 
қазақ әдебиеті», в рамках которого книги 
молодых авторов будут изданы тиражом в 
3 тысячи экземпляров. Данная работа по-
может развитию новой системы мышления 
молодого поколения, поддержит их твор-
ческий настрой и новаторские идеи. Кроме 
того, сейчас идет прием заявок на соискание 
первой национальной литературной премии  
“Айбоз”, общий призовой фонд которой 
составляет 35 млн тенге. Таким образом, 
создаем новые механизмы поддержки начи-
нающих авторов, сильных талантов в прозе, 
поэзии и драматургии, – сказал Д.Абаев.

Новые проекты в 
сфере литературы

Регионам – по 
уполномоченному
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А поделиться нашим спортсме-
нам, как всегда, есть чем. Как со-
общил заместитель областно-
го управления культуры и спор-
та Асылжан Жаманкул, в 2021 году 
кызылординские спортсмены на 
чемпионатах и розыгрышах Кубка 
Республики Казахстан завоевали 
свыше тысячи наград – 330 золо-
тых, 297 серебряных и 410 бронзо-
вых медалей. На крупных офици-
альных чемпионатах мира и Азии 
посланцы из Приаралья 131 раз 
поднимались на медальный пье-
дестал, став обладателями 55 золо-
тых, 27 серебряных и 49 бронзовых 
медалей.

– Успешно протекает и теку-
щий год, – отмечает А.Жаман-
кул. – К примеру, только за шесть 
месяцев 2022 года на внутрен-
них чемпионатах и Кубках страны 
спортсмены земли Сыра в разных 
видах спорта завоевали 714 наград, 
среди которых 195 золотых, 197 се- 
ребряных и 322 бронзовых меда-
лей. Вдвое можем перекрыть до-
стижения всего прошлогодне-
го спортивного сезона по завое-
ванным медалям на чемпионатах 
мира и Азии. Так, за полгода кы-
зылординские атлеты уже выигра-
ли 48 золотых, 42 серебряных и 38 
бронзовых наград. Пока в активе 
профессионалов 126 медалей раз-
личного достоинства.

Разумеется, такие ошеломля-
ющие результаты достигаются 
огромными усилиями спортсменов 
и тренерских штабов, благодаря 
целенаправленной работе и созда-
нию им соответствующих условий. 
Не последнюю роль в этом плане, 
конечно, играет и финансирова-
ние отрасли. Например, для разви-
тия физической культуры и спор-
та в регионе на текущий год пред-
усмотрено почти 9 миллиардов 820 
миллионов тенге – на 890 миллио-
нов больше, чем в 2021 году.

В настоящее время в сфере 
спорта при профильном област-
ном управлении  функциониру-
ют 30 учреждений. Это 20 спор-
тивных школ, две школы высшего 
спортивного мастерства, школа-
интернат-колледж, Центр подго-
товки олимпийского резерва, че-
тыре спортклуба, спорткомплекс 
«Мұз айдыны» и центральный ста-
дион имени Г.Муратбаева. Се-
годня для подготовки высококва-
лифицированных спортсменов и 
спортивного резерва в 21 детско-
юношеской спортивной школе об-
ласти (еще одна ДЮСШ работает 
в городе Байконыре) по 48 видам 
спорта под началом 608 тренеров-
преподавателей воспитывается  
21 161 спортсмен.

В преддверии Дня спорта обяза-
тельно нужно отметить о массовом 
движении физкультурников. В на-
шем регионе физической культу-
рой и спортом систематически за-
нимаются свыше 280 тысяч чело-
век - 34 процента от общего чис-
ла населения области. Надо от-
метить, число любителей растет с 
каждым годом. К примеру, в 2020 
году к спорту было приобщено 
31,3 процента.

По данным областного управле-
ния культуры и спорта, в 2021 году 
в регионе проведено свыше 1320 
массовых спортивных меропри-
ятий, в которых приняли участие 
больше 123 тысяч человек. Инте-
ресная деталь: в первом полуго-
дии текущего года мероприятий 
прошло вдвое меньше, но количе-
ство участников увеличилось. Это 
свидетельствует о том, что у нас в 
области занятие физкультурой и 
спортом обретает массовый харак-
тер. Если оперировать цифрами, то 
под эгидой управления по утверж-
денному областному плану меро-
приятий среди любителей по раз-
ным видам спорта прошло девять 
чемпионатов и розыгрышей куб-
ков страны, 20 республиканских и 
один международный турнир, 86 
областных первенств среди разных 
возрастов и категорий. В 138 на-
селенных пунктах области под на-
блюдением 282 инструкторов мас-
совым спортом регулярно занима-
ются 42 тысячи наших земляков.

Как отметили в управлении, в 
последние годы важное внимание 
уделяется вопросам улучшения и 
развития спортивной инфраструк-
туры. Так, по итогам прошло-
го года по основному показате-
лю отрасли - обеспечение населе-

ния спортивной инфраструкту- 
рой – количество спортивных пло-
щадок на тысячу жителей превысил 
41 процент. В 2022 году планирует-
ся довести этот показатель до 42.

– В частности, в прошлом году 
завершено строительство четырех 
крытых теннисных кортов теннис-
ного центра «Нұрсәт» и гребной 
базы на байдарках и каноэ, – уточ-
нил А.Жаманкул. – За счёт соб-
ственных средств индивидуальных 
предпринимателей в областном 
центре в микрорайоне «Ақмешіт» 
введен в эксплуатацию спортив-
ный комплекс «Naman Ata» и пла-
вательный бассейн в поселке Жа-
лагаш. Для повышения доступно-
сти спортивных объектов для на-
селения в текущем году в рамках 
программы «Ауыл - ел бесігі» по-
строен спорткомплекс в ауле име-
ни Пиримова Казалинского рай-
она. До конца года двери распах-
нут еще шесть  комплексов в аулах 
Камыстыбас и Аманоткель Араль-
ского района, Жосалы и Акай 
Кармакшинского района, а так-
же в поселках Жалагаш и Шиели. 
Благие дела вершатся и в рамках 
государственно-частного партнер-
ства. К примеру, за последние два 
года реализовано 12 проектов, бла-
годаря чему открыты десятки но-
вых рабочих мест.

И все же отметим, что при упо-
минании тематики спорта наи-
больший интерес поклонни-
ков спорта Приаралья, конеч-
но же, вызывает выступление на-
ших спортсменов на чемпиона-
тах Азии, мира и Олимпийских 
играх. Их яркие победы повышают 
имидж и приносят всеобщую сла-
ву области и Казахстану в целом. 
Имена и рекорды наших чемпио-
нов заставляют испытывать гор-
дость за земляков, стимулируют 
подрастающую молодежь и стано-
вятся примерами для подражания 
в жизни.  

– Конечно же, мы все раду-

емся успехам наших земляков-
профессионалов, считая это об-
щей победой нашего региона, – 
отмечает А.Жаманкул. – В прош- 
лом году в области подготовлено 
три мастера спорта международ-
ного класса Республики Казах-
стан, 90 мастеров спорта, 497 кан-
дидатов в мастера спорта. 496 кы-
зылординских спортсменов вы-
ступали в составах национальных 
сборных команд Казахстана по 
разным видам спорта в разных воз-
растных категориях.  

За шесть месяцев текущего года 
11 кызылординцев выполнили 
норматив мастеров спорта меж-
дународного класса, 42 – масте-
ра спорта, 429 стали кандидатами 
в мастера. Сегодня в составы глав-
ных команд страны по различным 
видам спорта входят 382 спортсме-
на из Приаралья.

Сейчас во всем мире извест-
ны имена целого ряда кызылор-
динских спортсменов. Успехи на-
ших спортсменов на междуна-
родной арене заставляют публи-
ку стоя слушать Государственный 
Гимн Казахстана. Особое внима-
ние наших болельщиков, конечно 
же, всегда приковано к главным 
стартам четырехлетия – Олим-
пийским играм. Так, в прошлом 
году на Олимпиаде в Токио-2020 
выступили борец вольного стиля  
Даулет Ниязбеков, каратистка  
Молдир Жанбырбай и боксер Кам-
шыбек Кункабаев, кстати, выиграв-
ший бронзовую медаль в весовой 
категории свыше 91 килограмма. 

Полон надеждами и год теку-
щий. До конца спортивного сезо-
на должны состояться ряд миро-
вых первенств по нескольким ви-
дам спорта, в которых примут уча-
стие и кызылординские спорт- 
смены. За последние полгода на  
крупных официальных междуна-
родных соревнованиях нас пора-
довали представители, в частно-
сти, тяжелой атлетики - Айзада 

Муптильда, Бектай Асылжан, Ай-
самал Сансызбаева, Динара Кип-
шакбай, Азамат Толеген, дзюдо-
исты Нурдаулет Аманкосов, Маг-
жан Шамшадин и Нурлыхан Шар-
хан, шахматистка Нургали Назер-
ке, стрелки-стендовики Максим 
Коломоец, Илья Пеньков, Айжан 
Досмагамбетова, Алишер Айсал-
баев, Нурай Жанибеккызы, Ека-
терина Ким и Шахислам Адиль, 
хоккеистки на траве Гузаль Баха-
вадин, Карлыгаш Болганбаева и 
Айгерим Маханова, ну и, конечно 
же, победитель пусть и республи-
канского, но очень престижного в 
стране турнира «Қазақстан бары-
сы-2022» Максат Исагабылов.

В этом списке можно отметить 
и ряд кызылординских девчат из 
женской сборной Казахстана по 
гандболу, паралимпийцев При-
аралья, представителей видов вос-
точных и боевых единоборств, на-
циональных и зимних видов спор-
та и других. Да не обидятся на ав-
тора представители и других видов 
спорта, для перечисления всех них 
не хватит газетной полосы. Также 
однозначно, что особого внима-
ния в День спорта заслуживают не 
только спортсмены, но их настав-
ники, тренеры и другие специали-
сты от спорта. 

Между тем, в честь Дня спорта 
сегодня и завтра во всех населен-
ных пунктах региона спортсмены 
и физкультурники примут участие 
в массовых спортивных соревно-
ваниях и торжественных меро-
приятиях. Массовость физкуль-
турного движения превратит День 
спорта во всенародный праздник.

В свою очередь, и «КВ» по-
здравляет всех, для кого спорт стал 
смыслом жизни, тех, кто живет с 
лозунгом стимула побед и дости-
жений «Выше, сильнее, быстрее!». 
Поздравления адресуются всем 
профессионалам и любителям, 
спортсменам и физкультурникам. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ЗАВТРА - ДЕНЬ СПОРТА

С праздником, чемпионы!
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Были бы 
идеи, а деньги 
найдутся

В стране принимаются и реализуются 
системные меры по развитию малого и 
среднего бизнеса. Одним из них можно 
назвать принятие в прошлом году Гла-
вой государства Касым-Жомартом То-
каевым  национального проекта по раз-
витию предпринимательства на 2021- 
2025 годы.

В рамках данного национального проекта 
реализуются инструменты государственной 
поддержки предпринимательства, в том чис-
ле льготное кредитование, подведение не-
обходимой инфраструктуры, предоставле-
ние государственных грантов и другие. Без-
условно, кроме этого национального про-
екта существуют различные программы фи-
нансовых институтов для бизнеса.

Для широкого информирования местных 
исполнительных органов и предпринимате-
лей об этих мерах поддержки в область вче-
ра с рабочей  поездкой прибыл управляю-
щий директор по управлению программой и 
мониторингу Фонда развития предпринима-
тельства «Даму» Талгат Смагулов, который 
принял участие в тематическом совещании в 
акимате. В работе совещания также приняли 
участие заместитель руководителя област-
ного управления предпринимательства и 
промышленности Фердоуси Кожабергенов, 
директор областного филиала АО «Даму» 
Жомарт Ермаганбет, представители бизнеса, 
а также в селекторном режиме заместители 
акимов города и районов, курирующие эту  
отрасль.  

Т.Смагулов рассказал об условиях субси-
дирования проектов Национального про-
екта по развитию предпринимательства, о 
направлениях проектов, в рамках которых 
можно участвовать в этой программе, меха-
низма кредитования приоритетных проек-
тов, процессе прохождения заявок по суб-
сидированию и гарантированию, ставках и 
сумме кредитов и т.д.  Отмечено, что про-
екты, реализуемые в населенных пунктах, в 
том числе в моно и малых городах, сельских 
населенных пунктах, за исключением горо-
дов республиканского значения/областных 
центров, осуществляются без отраслевых 
ограничений.

Участники совещания сказали, что в це-
лом, акимат области имеет значительный 
опыт работы с фондом «Даму» и его регио- 
нальным филиалом, налажены деловые  
отношения.

С 2010 года по настоящее время через 
фонд «Даму» в области получили субсидии 
более 3,5 тысячи проектов с общим кредит-
ным портфелем порядка 130 миллиардов 
тенге, более 2 тысяч проектов - гарантии 
государства.

В нынешнем году субсидировано 216 про-
ектов малого и среднего бизнеса с общим 
кредитным портфелем 8,6 миллиарда тенге, 
гарантии государства получили 139 проек-
тов. Для оказания мер государственной под-
держки из бюджета предусмотрено 5,3 мил-
лиарда тенге.

Теперь в регионе необходимо приори-
тет в направлении мер государственной фи-
нансовой поддержки дать на производствен-
ные проекты. Так, в экономике области 31 
процент предпринимателей зарегистрирова-
но в торговле, 23 процента - в сельском хо-
зяйстве, 7 процента - в промышленности, в 
обрабатывающей промышленности только 
шесть. Как видно, в регионе налажена толь-
ко сфера торговли и обслуживания, а произ-
водства практически нет.

В область импортируется ряд основ-
ных товаров, используемых в пищевой, 
строительной, легкой промышленности 
и других основных производствах. Все-
го в прошлом году из ближнего и дальне-
го зарубежья импортировано товаров на 
117,9 миллиона долларов США. Это гово-
рит о том, что значительные средства ухо-
дят из региона. Поэтому это нужно учесть 
при финансировании проектов в рамках  
нацпроекта.

Айнагуль МАНАБАЕВА 
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Особая роль в этом принадлежит 
депутатам маслихатов разных уров-
ней. Член партии «Аманат», депу-
тат областного маслихата, предсе-
датель постоянной комиссии по со-
циальным и культурным вопросам 
Гульнар Ескалиева рассказала о про-
блемах, которые удалось решить по-
ложительно при участии народных 
избранников. Педагог по профес-
сии, последние годы она возглавля-
ет профсоюзный комитет работни-
ков образования Кызылординской 
области, в связи с чем хорошо зна-
ет о проблемах огромной армии учи-
телей, работающих на ниве образо-
вания  в учебных заведениях обла-
сти разных ступеней и разной формы 
собственности.  

– В последние годы очень мно-
го говорится о социальной незащи-
щенности педагогических работни-
ков дошкольного образования.  Не 
секрет, что не в пример учителям 
школ у них самый низкий размер за-
работной платы. Дополнительной 
нагрузкой для них является запол-
нение санитарной книжки. Причем, 
по закону работники детсадов про-
ходят медосмотр два раза в год. Про-
цедура платная – в поликлиниках за 
нее приходится выложить около 10-
16 тысяч тенге. Согласитесь, сумма 
немаленькая для и без того скром-
ного бюджета воспитательниц и  
нянечек.  

Справедливости ради отметим, 
что по закону за медицинское за-
ключение сотрудников платить дол-
жен работодатель.  Вопрос был выне-
сен на рассмотрение депутатов и ре-
шен положительно. На 17-й сессии 

областного маслихата было приня-
то решение о внесении изменений в 
бюджет области на 2022-2024 годы от 
13 декабря 2021 года. Теперь с нового 
учебного года сотрудники учрежде-
ний дошкольного образования смо-
гут заполнить санитарную книжку 
бесплатно, для этого из областного 
бюджета учреждениям здравоохра-
нения будет выделено более 59 мил-
лионов тенге.  

В регионе на регулярной основе 
оказывается поддержка талантливым 
и способным детям. С 2013 года де-
тям из семей, относящихся к катего-
рии социально уязвимых, создают-
ся условия для получения ими нуж-
ных специальностей. Ежегодно вы-
деляются гранты акима области для 
их обучения в высших и средних спе-
циальных учебных заведениях. До 
настоящего времени обладателями 
грантов акима области стали 1249 
студентов, из них окончили учебу и 
трудятся в различных сферах более 
760. Со стороны депутатов маслиха-
та в этом году также сделано соответ-
ствующее предложение, в результа-
те, аким области Нурлыбек Налиба-
ев выделил 100 грантов на обучение.   

Нашли решение и вопросы, ка-
сающиеся социальных проблем ра-
ботников сферы образования. На-
пример, будет выделено дополни-
тельно более 436 525,2 тысячи тен-
ге на приобретение жидкого топли-
ва в связи с тем, что по сравнению 
с прошлым отопительным сезоном 
цена на него выросла на 205 тенге за 
литр. Также решен вопрос с финан-
сированием действующего в Кызыл- 
орде филиала реабилитационно-

го центра №2 для детей с расстрой-
ствами аутического спектра. По бюд-
жетной программе «Реабилитация и 
социальная адаптация детей и под-
ростков с проблемами в развитии» на 
2022-2024 годы было предусмотрено  
34 397,0 тысячи тенге, в связи с  
реорганизацией филиала в государ-
ственное коммунальное предприя-
тие согласно постановлению област-
ного акимата будет выделено допол-
нительно 25 827,0 тысячи тенге на 
содержание учреждения и заработ-
ную плату сотрудников.   

По бюджетной программе «Про-
ведение школьных олимпиад, вне-
школьных мероприятий и конкурсов 
областного, районного (городско-
го) масштаба» в организациях допол-
нительного образования «Қамбаш»  
Аральского района, «Талдысу» Жа-
накорганского района, «Жас Өркен»  
Кармакшинского района на подго-
товку 480 школьников 7-10 классов 
к олимпиадам и конкурсам научных 
проектов по шести предметам выде-
лено 83 953,0 тысячи тенге. Также 
решены вопросы выделения средств 
для проведения капитального ре-
монта Казалинского транспортно-
технического колледжа, приобре-
тения необходимого оборудования 
школам и детсадам для отопительно-
го сезона. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА  

В начале года в нашей газете вы-
шел материал со старой фотографи-
ей, датируемой 1966 годом. На ней 
запечатлён дважды Герой Социа-
листического Труда Ибрай Жаха-
ев и группа работников сельскохо-
зяйственного производства. В кон-
це материала автор этих строк про-
сил откликнуться, если кто-то узна-

ет себя или своих знакомых. 
С момента публикации ко мне по 

поводу этого материала обратились 
два человека. Это преподаватель Ак-
тюбинского государственного уни-
верситета имени К.Жубанова Жанар 
Жетесова и руководитель Кызылор-
динского малотоннажного нефтепе-
рерабатывающего завода, депутат об-
ластного маслихата  Жангельды Ис-
каков. Первая на фото узнала своего 
деда Жаксылыка Жетесова, второй - 
отца Ойшы Искакова.

Ж.Жетесов на фото полувеко-
вой давности стоит вторым край-

ним справа. Тогда ему было 36 лет, 
он руководил работой конезавода 
«Құланды» Аральского района. На-
чинал трудовую карьеру ветеринар-
ным врачом. Работал по специально-
сти в районном управлении сельского 
хозяйства, в совхозе «Приаральский»,  
в отдаленном ауле Тауип, которые вы-
вел в число  передовых хозяйств по 

многим показателям. 
С 1964 по 1991  Ж.Жетесов был ди-

ректором конезавода «Құланды». На 
ВДНХ СССР за высокие производ-
ственные показатели завод был на-
гражден двумя золотыми и одной 
бронзовой наградами. Жаксылык ага 
два раза награждался орденом Тру-
дового Красного знамени. Ушел из 
жизни в 2000 году в возрасте 73 лет. 

О.Искаков, которому сейчас девя-
носто лет, на снимке сидит в первом 
ряду,  второй слева. Сейчас он жи-
вет в Алматы, встретился с ним, ког-
да аксакал приезжал в гости в род-

ные края.  В тот год, когда принял 
участие в республиканском совеща-
нии работников сельского и водно-
го хозяйства, ему было 34 года. Тог-
да он работал директором Жала-
гашского районного объединения  
«Казсельхозтехника».

После окончания Казахско-
го сельскохозяйственного институ-
та О.Искаков начал трудовой путь с 
должности инженера-механика в Ак-
жарской  машинно-тракторной стан-
ции Кармашинского района, затем 
был переведен главным инженером в 
Кармашинский МТС. Трудолюбиво-
го и грамотного   специалиста вскоре 
назначают руководителем Жалагаш-
ского районного объединения «Каз-
сельхозтехника». Затем он стал заме-
стителем председателя Жалагашско-
го райисполкома, начальником рай-
онного управления сельского хозяй-
ства. За время работы на этих долж-
ностях аксакал снискал уважение ру-
ководства и простых рабочих. 

Это были годы, когда остро не хва-
тало специалистов, потому неред-
ко можно было видеть, как один че-
ловек работает на двух должностях. 
Таким был и О.Искаков, которому 
иногда приходилось руководить дву-
мя организациями. До выхода на за-
служенный отдых Ойшы ага  был ди-
ректором автобазы №2  предприя-
тия «Агропромтранс». За особые за-
слуги  дважды награждался орденом 
Трудового Красного Знамени и орде-
ном «Знак Почета». Ойшы Искаков – 
почетный гражданин Кызылорды,  
Жалагашского и Жанакорганских  
районов.  

Благодаря аксакалу нам уда-
лось узнать фамилии еще несколь-
ких человек на фото. К сожале-
нию, имена некоторых он не при-
помнил. Но на снимке он узнал Жа-
бака Берденова, работавшего в ту 
пору председателем Кызылордин-
ского горисполкома, Козтая Абу-
ова – руководителя облсельхоз-
управления, Шамахана Кундызба- 
ева – председателя колхоза имени 
Абая Жалагашского района, Сеилха-

нова – председателя Сырдарьинского  
сельхозуправления. И конечно, он 
хорошо знал Жаксылыка Жетесова 
и охарактеризовал его как крепкого 
хозяйственника и открытого душой  
человека. 

Ойшы ага во время нашей беседы 
высоко оценил аграрный потенциал 
нашего региона. Он подчеркнул, что 

эти возможности надо эффективно 
использовать для создания новых ра-
бочих мест, повышения благосостоя-
ния сельских жителей. 

Максут ИБРАШЕВ 
1. Снимок из семейного архива 
Ж.Жетесова
2. Беседа с  О.Искаковым
3. Снимок 1966 года с И.Жахаевым

Товарищество с ограниченной ответственностью «Турма-
гамбет» обеспечивает постоянной работой 165 жителей од-
ноименного села Кармакшинского района. Основное заня-
тие сельскохозяйственного предприятия, основанного в 2004 
году - выращивание риса. Эту культуру турмагамбетовцы в 
текущем году посеяли на 1700 гектарах. Кроме того, земле-
дельцы компании выращивают яровую пшеницу, люцерну и 
сафлор.

История одной фотографии
Любой журналист испытывает чувство удовлетворения и радо-

сти, когда читатель либо телезритель откликается на публикуе-
мую им статью или телесюжет… С этим, наверное, никто из моих 
коллег спорить не будет.

ДЕПУТАТСКИЙ КОРПУС

Претворяя в жизнь принципы 
«слышащего государства»

Сегодня страна стоит на пути построения нового Казахстана, 
одним из основополагающих элементов которого должно стать 
«слышащее государство». Предложенная Главой государства его 
концепция предполагает поднять на качественно новый уро-
вень взаимоотношения между властью и народом, создать госу-
дарство, готовое к конструктивному диалогу, способное быстро 
и своевременно реагировать на запросы и предложения граждан.  

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Репутация такого 
хозяйства на голову выше

Как проинформировали в пресс-
службе Палаты предпринимателей 
Кызылординской области, товари-
щество не только занимается зем-
леделием,  но и производит про-
довольственные товары. В част-
ности, помимо переработки вы-
шеперечисленных зерновых куль-

тур, в мини-цехах изготавлива-
ются пять видов макарон, а так-
же целый ряд молочной продук-
ции. Кроме того, при ТОО дей-
ствуют небольшие цеха по произ-
водству металлической сетки для  
ограждений.

Как рассказал работник товари-
щества Багдаулет Зайыров, сегодня 
у них высокий спрос на молочную 
продукцию.

– Мы в месяц в расчете на ли-
тровые емкости изготавливаем 3700 
штук кефира, 500 штук сливок, 
1500 штук сметаны, – говорит он. 
– Реализуем продукцию в посел-
ках Жосалы, Жалагаш, Торетам и 
городе Байконыре. Кроме того, ле-
том делаем мороженое. Кстати, мы 
его не продаем, а бесплатно разда-
ем сельским ребятишкам. Макаро-
ны реализуются компанией на рын-
ках района, но лишь после того, 
как полностью будет удовлетворен 
спрос работников. 

Сейчас в товариществе «Турма-
гамбет» работают 165 человек. Все 
работники учреждения - исклю-
чительно местные жители. Специ-
алистов, занимающихся производ-
ством металлических сеток и мака-
ронных изделий, обучали и прак-
тиковали в Шымкенте, изготови-

телей молочной продукции – в Ал-
маты. На продукцию спрос высо-
кий, относительно их качества жа-
лоб и критики от клиентов пока не  
поступало.

Как сообщил директор Палаты 
предпринимателей области Пир-
мухаммед Сыздыков, в ближайшее 
время ТОО «Турмагамбет» плани-
рует открыть мини-цех по произ-
водству пескоблока и газоблока.

– Сейчас в регионе количество 
занятых граждан в субъектах малого 
и среднего бизнеса превысило 104 
тысячи человек, – делится данны-
ми П.Сыздыков. – В частности, ва-
кансии на шесть с половиной тыся-
чи из них были открыты в текущем 
году. Стоит отметить, что по стати-
стической информации, до 1 июля 
количество зарегистрированных в 
области субъектов малого и средне-
го предпринимательства превысило 
59 тысяч. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ



В мае нынешнего года на заседании Правительства под пред-
седательством Премьер-Министра Алихана Смаилова были рас-
смотрены вопросы водоснабжения в сельских и городских насе-
ленных пунктах. О текущей ситуации по обеспечению питьевой 
водой и услугами водоотведения казахстанцев тогда проинфор-
мировал министр индустрии и инфраструктурного развития РК 
Каирбек Ускенбаев. 
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ИСТОРИЯ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ

Без воды – и не туды, и не сюды

Как сообщил глава МИИР РК Ка-
ирбек Ускенбаев, по итогам 2021 
года доступ к услугам водоснабже-
ния в стране составил 96 процентов, 
в том числе в городах 98,1 и в селах – 
93 процента. В отдельных регионах 
наблюдается отставание. Наимень-
ший уровень охвата питьевой водой 
в селах отмечается в Костанайской и 
Северо-Казахстанской областях. По 
городскому водоснабжению отстаю-
щим регионом является Жамбылская  
область.

Городское население Северо-
Казахстанской, Мангистауской, Аты-
рауской и Кызылординской областей 
стопроцентно обеспечено доступом к 
услугам водоснабжения. Лидерами по 
сельскому водоснабжению являются 
Алматинская, Атырауская, Кызылор-
динская и Мангистауская области.

Как видим в нашей области ситу-
ацию с питьевой водой можно оце-
нивать как более благополучную по 
сравнению с другими регионами Ка-
захстана. Целенаправленная полити-
ка государства по обеспечению пи-
тьевой водой казахстанцев дала ощу-
тимые результаты. Проводится рабо-
та по реконструкции и капитально-
му ремонту водопроводных сетей, ко-
торые исчерпали свой ресурс. Вме-
сто чугунных и стальных трубопрово-
дов стали использовать полиэтилено-
вые трубы различных диаметров, ко-
торые не оказывают негативного вли-
яния на качество воды, что положи-
тельно отражается на здоровье населе-
ния. В результате значительно сокра-
тилось число аварийных ситуаций и 
перебоев с подачей питьевой воды на-
селению.  Тем временем, еще свежо в 
памяти периоды, когда обеспечение 
населения, особенно жителей сель-
ских населенных пунктов, качествен-
ной питьевой водой и бесперебойная 
работа системы водоснабжения были 
одними из актуальнейших вопросов.  

ТЫ ПОМНИШЬ, 
КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ…

Согласно статистическим дан-
ным, еще до принятия республикан-
ской программы «Питьевая вода» из 
более чем двухсот населенных пун-
ктов региона около ста шестидеся-
ти аулов получали воду из локальных 
скважин, девятнадцать – из группо-
вых водопроводов. Жители двенадца-
ти населенных пунктов пили привоз-
ную воду. Обеспечение живительной 
влагой остальных почти девяноста на-
селенных пунктов оставалось пробле-
мой. Если сделать отступление на не-
сколько лет назад, то выясняется, что 
тогда вопрос об обеспечении насе-
ления области питьевой водой прак-
тически не поднимался. В то время 
люди пользовались шахтными колод-
цами либо привозной водой. Это дело 
было настолько отлаженным, что счи-
талось в порядке вещей. Лишь спу-
стя годы, когда у республики появи-
лось достаточно средств, всерьез на-
чали говорить о проблемах с питьевой 
водой, которые на тот момент выш-
ли в разряд актуальных: высокий уро-
вень износа сетей водоснабжения; не-
достаточность государственных инве-
стиций в строительство новых систем 
водоснабжения и реконструкцию су-
ществующих, отсутствие специали-
зированных эксплуатационных пред-
приятий, специалистов по эксплуата-
ции систем водоснабжения в сельских 
населенных пунктах; неудовлетвори-
тельное техническое состояние объ-
ектов водоснабжения; рост аварийно-
сти; отсутствие круглосуточной подачи 
воды, ухудшение качества потребляе-
мой воды – эти и тому подобные про-
блемы наталкивали на необходимость 
разработки новой программы обеспе-
чения населения питьевой водой. 

На их решение была направле-
на республиканская программа 
«Таза су», рассчитанная на 2002-
2010 годы, утвержденная постанов-
лением Правительства Республики 
Казахстан.  Мероприятия програм-
мы были направлены на увеличение 
численности населения, использу-
ющего воду из централизованных 
источников водоснабжения,  увели-

чение уровня водообеспеченности. 
Помнится, как ликовали жители 

Аральска, когда в их домах появилась 
вода из крана. Программа «Питьевая 
вода» на сто процентов обеспечила 
чистой питьевой водой аральцев. Вода 
пришла в населенные пункты Кам-
баш, Косжар, Каратерен, Карашалан 
и Бугун, Кан и Аккулак. К этому спи-
ску в этом году присоединятся еще во-
семь аулов. В 2008 году на подключе-
ние к групповому водопроводу «Арал-
Сарыбулак» населенных пунктов Рай-
ым, Ескиура, Кызылжар, Кумбазар, 
Акшатау, Шомишкуль, Укилисай и 
Бекбаул был разработан проект на об-
щую сумму 1,9 миллиарда тенге. 

САМЫЙ КРУПНЫЙ 
ТРАНСФЕРТ – У НАС

А было время, когда проблема пи-
тьевой воды была в Аральске одной 
из актуальных. Жители получали воду 
дозированно. Сейчас такой пробле-
мы не существует. В тысячи частных 
домов были проложены водопрово-
ды со счетчиками. По мнению специ-
алистов, вода соответствует ГОСТу. В 
ней содержатся все нужные макро- и  
микроэлементы. 

В результате действия программы 
«Питьевая вода» в республике в целом 
нормализована обстановка по обеспе-
чению качественной питьевой водой: 
увеличилась доступность к централи-
зованному водоснабжению; сократи-
лось количество людей, пользующих-
ся  привозной водой из шахтных ко-
лодцев,  налажено производство труб 
из различных материалов; в производ-
ство внедрены передовые технологии 
водоподготовки. На выполнение про-
граммы государство направило зна-
чительные средства. Причем, свыше 
двадцати миллиардов из них инвести-
рованы в Кызылординскую область. 
Это, надо заметить, самый крупный 
трансферт среди реги-
онов страны! Всего на 
два миллиарда тен-
ге больше нашего из 
республиканского 
бюджета получи-
ла лишь Южно-
Казахстанская 
область.

 

В 2010 году про-
грамма «Таза су» подошла к фини-
шу. Надо сказать, что о ходе ее реали-
зации было немало критики. В част-
ности, были допущены факты неэф-
фективного использования бюджет-
ных средств, некачественного стро-
ительства и реконструкции водово-
дов, нарушения сроков выполнения 
ремонтно-строительных работ и низ-
кое качество питьевой воды. Главной 
причиной стало отсутствие систем-
ного подхода и должного взаимодей-
ствия центральных и местных испол-
нительных органов при планирова-
нии работ по развитию и модерниза-
ции систем водоснабжения.

Финансирование из республикан-
ского и местных бюджетов осущест-
влялось не в соответствии с приорите-
тами. В результате в некоторых случа-
ях построенные на значительные бюд-
жетные средства объекты простаива-
ли, а другие из-за нехватки финанси-
рования реконструировались лишь 
небольшими частями.

Также анализ результатов реализа-
ции программы «Питьевая вода» на 
2002-2010 годы свидетельствует, что од-
ним из сдерживающих факторов в во-
просе обеспечения питьевой водой сель-
ского населения стало отсутствие экс-
плуатационных предприятий или их не-
достаточное материально-техническое 
оснащение. Между тем, надо признать, 
в целом программа для нашего региона 
сыграла положительную роль. 

ЗАБУДЕМ ПРО ШАХТНЫЕ 
КОЛОДЦЫ 

 Ситуация с обеспечением населе-
ния области питьевой водой еще бо-
лее улучшилась с реализацией в ре-
гионе отраслевой программы «Ак бу-
лак», подхватившей эстафету у «Таза 
су». Ее цель – обеспечение населе-
ния питьевой водой гарантированно-
го качества в необходимом количе-
стве. В программе обозначены и целе-
вые индикаторы: обеспечение досту-
па к централизованному водоснабже-
нию в сельской местности 80% от об-
щего количества сельских населенных 
пунктов, в малых городах - 100%; соз-
дание специализированных эксплуа-
тационных предприятий и организа-
ций объектов водоснабжения в каж-
дом районном центре; охват прибо-
рами учета воды в городах – 100%, 
сельских населенных пунктах – 80%; 
круглосуточное обеспечение насе-
ления питьевым водоснабжением 
и т.д. Словом, эта программа была 
более модернизированная, чем ее  
предшественница. 

Согласно новой программе теперь 
до разработки проектов сначала не-
обходимо полностью исследовать со-
стояние сельских населенных пун-
ктов, то есть определить запас подзем-
ных вод. В проекте должны быть учте-
ны подводка сети к жилым домам и глав- 
ное - любой проект, финансируемый из 
республиканского бюджета, должен со-
финансироваться из местного бюджета.

В первые годы реализа-
ции программы из всех источ-
ников было выделено девять 
миллиардов тенге. Средства 
были направлены на  заверше-
ние строительства пятой оче-
реди Арало-Сырдарьинского 
группового водопровода (Боз-
кол, Лахалы, Отгон, Тасарык, 
Каукей). Было предусмотре-

но  продолжение строительства 
ветвей Жиделинского группово-

го водопровода в Шиелийском 
районе и реконструкции водо-

проводных и канализационных се-
тей в городе Кызылорде.

В связи с наличием в Аральском 
районе населенных пунктов, исполь-

зующих питьевую воду из открытых 
источников и привозную, был разра-
ботан проект по подключению восьми 
населенных пунктов района к Арало-
Сарбулакскому групповому водоводу. 

В рамках программы «Ак булак» 
подготовлены предложения по улуч-
шению состояния систем водообес-
печения и канализации в более чем 
двухстах населенных пунктах. С реа-
лизацией этой программы  водопро-
водные сервисные линии стали про-
водить прямо в дома с установкой 
приборов учета воды (водомеров). И 
таких населенных пунктов, которые 
один за другим стали подключать-
ся к централизованной системе водо-
снабжения, в области стало больше. 
В результате был достигнут ряд важ-
ных показателей. К примеру, коли-
чество сельских населенных пунктов,  
круглосуточно получающих воду, воз-
росло до 145, для локальных водо-
пользователей был утвержден еди-
ный тариф, улучшилась материально-
техническая база, главное - уменьши-
лись жалобы от потребителей.

ЭНЕРГИЯ КЫЗЫЛ-
ЖАРМИНСКОГО ИСТОЧНИКА
1 декабря 2015 года  стало важной 

вехой для жителей Кызылорды. С это-
го дня водоснабжение города стало 
осуществляться из Кызылжарминско-
го  месторождения подземных вод. До 
того времени водоснабжение област-
ного центра осуществлялось из водо-
забора на реке Сырдарье с фактиче-
ским водоотбором порядка 40-45 ты-

сяч кубометров в сутки, а также под-
земных вод из Кызылординского и 
Кызылжарминского месторождений 
с помощью локальных и одиночных 
скважин. Вода из реки проходила че-
рез пять этапов очистки. Сначала она 
самотеком из реки попадала в специ-
альный ковшовый водозабор, где она 
отстаивается естественным путем, за-
тем насосной станцией I-го подъе-
ма подается на фильтровальные стан-
ции №1 и №2. Перед смесителями 
вода обеззараживалась и для осветле-
ния добавлялся когулянт (сернокис-
лый алюминий),  далее очищалась и 
фильтровалась с помощью цеолита. 
Перед поступлением в резервуары чи-
стой воды она вторично обеззаражи-
валась. Только после такого сложно-
го процесса очистки вода подавалась в 
водопроводную сеть.

Ситуация изменилась в корне бла-
годаря подключению Кызылжармин-
ского источника. Природная мягкость 
и качество воды позволяет потреблять 
ее практически без очистки. В связи 
с этим в нашем регионе должен улуч-
шиться показатель количества жите-
лей с почечными и кишечными забо-
леваниями. Как утверждают специа-
листы, впредь больных должно стать  
меньше, так как чистота воды улучши-
лась почти в десять раз.

Вода из Сырдарьи по своим тре-
бованиям не соответствовала сани-
тарным нормам. После подключе-

ния Кызылжарминского источни-
ка до нуля упали показатели вредно-
сти по таким химическим показате-
лям как мутность, цветность, привкус 
и запах воды. Также отныне в питье-
вой воде отсутствуют такие микроэле-
менты, как аммоний солевой, нитри-
ты, нитраты и алюминий.  Сразу из-
менились показатели доли водорода, 
железа, хлоридов, общей жесткости, 
сульфатов, фторидов.

Специалисты всегда в курсе, сколь-
ко потребляется воды в сутки в опре-
деленном районе города. Если цифры 
вдруг резко увеличиваются, значит, 
где-то утечка или авария. Сотрудники 
служб выезжают, выявляют и устраня-
ют причины. Еще один плюс – моде-
лирование даст прекрасную возмож-
ность поднять воду до самого верхне-
го этажа любой высотки посредством 
усиления давления в определенной 
сети. Самое главное – запасов питье-
вой воды Кызылжарминского  место-
рождения подземных вод хватит на 
много лет. 

ВОДОПРОВОД 
В КАЖДЫЙ ДОМ

Приказом областного департамен-
та Комитета по регулированию есте-
ственных монополий и защите кон-
куренции принята и утверждена инве-
стиционная программа на общую сум-
му пять миллиардов тенге. Она преду-
сматривает меры по обновлению, ре-
конструкции основных фондов, сни-
жению аварийности в сетях и улучше-
нию качества предоставляемых услуг.

Всего в 2017 году в объекты водо-
снабжения и водоотведения Кызыл- 
орды из республиканского и местно-
го бюджетов, а также из собственных 
средств профильного предприятия 
было инвестировано 3525,8 млн тен-
ге. К примеру, для модернизации цен-
трального водоснабжения и водоотве-
дения областного центра по кредитно-
му договору между ГКП «Қызылорда 
су жүйесі» и Европейским Банком ре-
конструкции и развития (ЕБРР) была 
приобретена спецтехника и ремонт-
ное оборудование. В частности,  это 
комбинированная каналопромывоч-
ная машина, экскаватор-погрузчик с 
навесным оборудованием, автокран, 
передвижной ремонтно-технический 
комплекс и другое. Приобретенная 
техника и оборудование облегчили 
работу сотрудников коммунального 
предприятия.  

На 2018 год по программе «Нұрлы 
жол» было выделено 1584,1 миллио-
на тенге на реконструкцию тринадца-
ти объектов, в том числе объектов   во-
доснабжения и водоотведения. 

В 2019 году в рамках инвестици-
онной программы на 2015-2019 годы 
ГКП «Қызылорда су жүйесі» за счет 
собственных средств выполнило не-
мало работ на своих объектах. Так, на 
реконструкцию десяти объектов водо-
снабжения и водоотведения было на-
правлено  66 638,0  тысячи тенге, из них 
фактическая сумма исполнения соста-
вила 44 372,49 тысячи тенге. На эту 
сумму было реконструировано 3,6 ки-
лометра водопроводных сетей. В част-
ности, капитальный ремонт водопро-
водной сети был проведен на отрезках 
улиц Жаппасбая батыра, Жусупа Ба-
ласагуна, Жумабаева, Асфандиярова и 
других. В результате сократился износ  
водопроводных, канализационных се-
тей, снизились нормативные потери, 
уменьшилось количество аварий.

Работы в этом направлении были 
продолжены и в следующем году. Бла-
годаря принятым мерам была решена 
проблема кызылординцев, прожива-
ющих на окраине пригородного ауль-
ного округа Кызылжарма – в их дома 
провели водопровод. 

Возвращаясь к теме вышеуказанно-
го заседания Правительства, министр 
индустрии и инфраструктурного раз-
вития отметил, что местным испол-
нительным органам нужно принять 
меры по улучшению материально-
технической базы водоканалов по-
средством увеличения уставного ка-
питала за счет средств местного бюд-
жета. Реализация поручения Главы 
государства зависит от совместной и 
слаженной работы местных исполни-
тельных органов на местах.

В заключение добавим, что сегод-
ня из 230 сельских населенных пунк- 
тов области 198 подключены к цен-
трализованной системе водоснабже-
ния. Причем, ею населенные пункты 
Жалагашского района обеспечены  
стопроцентно. 

Канат ЖОЛДАСОВ
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В торжественной церемо-
нии приняли участие аким 
Сырдарьинского района Му-
рат Ергешбаев, председатель 
областного совета ветеранов 
Серик Дуйсенбаев, депутаты 
областного и районного мас-
лихатов, представители интел-
лигенции, соратники и совре-
менники Х.Абенова. 

М.Ергешбаев рассказал 
о наполненном назиданием 
жизненном пути ветерана.  

– С древнейших времен в 
Великой степи существова-
ла традиция: отвечая на во-
прос гостя «Кем известна твоя 
местность?», местный житель 
обычно называл известных в 
округе талантливых людей: 
мудрецов, мыслителей, интел-
лектуалов, поскольку издавна 
престиж и славу любой земли 
формировали сильные и вы-
дающиеся личности. Таких 
известных фигур в казахской 

степи было немало. Также, 
жителям нашего района ши-
роко известно имя Хайруллы 
Абенова. Он был почетным и 
уважаемым гражданином, его 
заслуга в развитии региона не-
оценима. Поэтому, эта книга – 
знак особого уважения и при-
знания заслуг Хайруллы ага. 
Хочу выразить благодарность 
автору-составителю книги, 
депутату районного маслихата 
Акторе Ибрагимулы, поже-
лать ему дальнейших творче-
ских успехов, – отметил аким  
района.

Воспоминаниями о со-
временнике поделился 
С.Дуйсенбаев. 

– Я знал Хайрекена заочно 
много лет. Сблизились по рабо-
те, когда я возглавлял областной, 
он – совет ветеранов Сырда-
рьинского района. Это был знат-
ный и уважаемый человек. Мы 
восхищаемся тем, как он тру-

дился во благо родного края, –  
сказал председатель областного 
совета ветеранов.

Книгу «Ел ағасы – Хайрул-
ла» хорошо восприняла ши-

рокая публика. В частности, 
хорошие отзывы о ней выска-
зали принимавшие участие в 
презентации бывшие руково-
дители Сырдарьинского рай-

она Алмагуль Божанова, Арип 
Кожбанов, Ибрагим Абибул-
лаев, Султанбек Тауипбаев 
и Ганибек Казантаев, пред-
седатели совета ветеранов: 

Жалагашского района  – Са-
дык Алиев, Сырдарьинско-
го – Муса Келдибаев, брат 
Х.Абенова Марат Турганбаев. 

Автор-составитель книги,  

член Союза писателей и 
журналистов Казахстана 
А.Ибрагимулы отметил, что 
написать книгу об уважаемом 
аксакале было делом чести.

– В народе есть поговорка: 
«Орны ойсырап қалды», озна-
чающая невосполнимую по-
терю. Точное значение и вес, 
смысл и содержание этих слов 

мы все поняли, когда ушел из 
жизни Хайрулла ага. Толчком 
к написанию книги о жизни 
Х.Абенова послужил ряд при-
чин. Аксакал при жизни был 
одним из тех, кто оказал боль-
шую поддержку моему твор-
честву. Каждый свой успех я 
связываю с поддержкой и вни-
манием старшего поколения. 
Поэтому, когда пришла мысль 
о создании книги о ветеране, 
то первым делом рассказал о 
ней аксакалам района, потом-
кам Х.Абенова. Они поддержа-
ли инициативу. Так началась 
работа. Плод этого труда –  
книга, которую вы держите 
сейчас в руках, наш граждан-
ский, человеческий долг перед 
светлой памятью ветерана, – 
отметил А.Ибрагимулы.

Книга – это ценный и по-
читаемый мир, который не-
сет в себе слова прошлого к 
настоящему, от него – к бу-
дущему. Когда-то выдающий-
ся государственный и обще-
ственный деятель, Герой 
Труда Казахстана Абиш Ке-
килбаев сказал: «Книга – вос-
питывает человека, библи-
отека – человечество». Есть 
надежда, что изложенные в 
книге история и факты по-
служат для подрастающе-
го поколения примером для  
подражания.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Посвятил жизнь родному краю
В районном Доме культуры в посёлке Теренозек 

состоялась презентация книги «Ел ағасы – Хайрулла» 
о жизни и деятельности ветерана труда, кавалера Ор-
дена «Знак Почёта», медалей «За трудовую доблесть» 
и «За трудовое отличие», Почётного гражданина 
Сырдарьинского района Хайруллы Абенова.

Ранее «КВ» рассказывали об об-
ряде «Қырқынан шығару» («40 дней 
ребенку»). Сегодня мы расскажем 
об еще одном интересном бытовом 
обычае «Тұсаукесер». Тема была 
выбрана не случайно – автора этой  
публикации очень скоро ожидает это 
событие. 

Вряд ли есть родители, которые 
могут остаться равнодушными к пер-
вым самостоятельным шагам своего 
ребенка. С этим трогательным мо-
ментом в жизни всех родителей свя-
зан старинный обряд «тұсаукесер» –  
разрезание пут на ногах. Ритуал сим-
волизирует начало нового этапа в 
жизни ребенка, когда он начнет де-
лать первые робкие шаги, познавая 
мир. Обряд «тұсаукесер» был обяза-
тельным, так как считалось, что если 
его не провести, ребенок будет часто 

спотыкаться, вырастет неуверенным 
и неуклюжим.

 Для проведения обряда берет-
ся белое тканевое полотно – оно 
символизирует светлую дорогу («ақ 
жол»), ноги малыша опутывают ве-
ревкой, спелетенной из шерстяных 
нитей длиной 50-60 сантиметров 
разного цвета («ала жіп»). В разных 
регионах используют нити разного 
цвета: в некоторых считают, что они 
должны быть красного, белого и зе-

леного цветов: красный означает до-
статок, белый – чистоту, зеленый –  
здоровье и процветание. В других 
используют нити двух цветов: белого 
и черного, символизирующих добро 
и зло, свет и тьму, тепло и холод. К 
примеру, на юге часто вместо ниток 
использовали бараньи кишки, как 
символ сытной и безбедной жизни. 
Еще один вариант – путы из пере-
плетенной зеленой травы – олице-
творение роста и развития. 

Для проведения ритуала малы-
шу перевязывают ножки восьмер-
кой, символом бесконечности. По-
сле разрезания пут малыша ведут 
по белой дорожке, за обе ручки его 
поддерживает человек, который 
разрезал ему путы. Причем это обя-
зательно должен быть уважаемый 
человек, обладающий рядом досто-
инств. Наши предки верили, если та-
кой человек будет резать пут ребен-
ку, то его энергия будет передаваться 
и малышу. Человек, которому пору-
чен этот процесс, должен принести с 
собой нож и веревку. Считается, что 
дальнейший жизненный путь малы-
ша будет не менее успешным, чем у 
этого уважаемого людьми человека.

С пожеланиями «жүйрік бол», 
«шауып кет» (будь резвым, скачи бы-
стрее) малышу перерезаются путы. 
Тот, кто был удостоен этой чести, 
одаривает ребенка подарками и раз-
брасывает для гостей шашу – конфе-
ты и монеты, чтобы жизнь ребенка 
была сладкой и жил он в достатке. 
Родителей поздравляют специаль-
ной фразой «Қадамы құтты болсын», 

что переводится как «Пусть будут 
благословенны его первые шаги». 

После проводят «жол таңдау» – 
выбор своего пути в жизни. Перед 
ребенком раскладывают предметы 
самого разного назначения. К при-
меру, клубок шерсти – для долгой 
жизни, конфета – для сладкой жиз-
ни, деньги – к процветанию, клю-
чи – к благосостоянию, книга – к 
знаниям, кисть – к творчеству. Это 
своеобразный тест для именинни-

ка. Считается, что он выберет свою 
судьбу, потянувшись к тому или 
иному предмету. 

После проведения обряда белое 
полотно дарится молодой паре, у 
которых еще нет своих детей, при-
глашенные гости маленького име-
нинника садятся за дастархан празд-
новать светлое и замечательное 
событие.

Кстати говоря, во время перере-
зания пут многие отдают предпо-
чтение ножу или ножницам. Встает 
вопрос — что предпочтительнее? 
На самом деле, выбор инструмента 
не так важен. Так, если вы выберете 
ножницы, то по поверьям, ребенок 
сможет преодолеть острые как лез-
вие перипетии судьбы и будет мо-
рально сильным. Если же ваш выбор 
упадет на нож, то ребенок вырастет 
решительным и стойким. 

Обычно традиционный казах-
ский обряд «тұсау кесу» проводят, 
когда ребенок начинает делать пер-
вые шаги. Следовательно, у каждого 
ребенка дата проведения будет ин-
дивидуальной. Кто-то из малышей 
уже в десять месяцев делает впол-
не уверенные шаги, а иной карапуз 
упорно отказывается ходить по до-
стижению им года и больше. Можно 
понять молодых родителей, которые 
хотят провести обряд в первый день 
рождения ребенка. Ну, тут уж все 
зависит от того, насколько быстро 
ваш малыш решит затопать ножка-
ми самостоятельно. Хотя красивый 
обряд по-особому украсит любой  
праздник.

 К слову, похожий обряд суще-
ствует и у славянских народов: до 
года ребенок считался жителем по-
тустороннего мира, поэтому его 
ножки были как будто связаны меж-
ду собой. Обряд разрезания пут про-
водился тогда, когда малыш делал 
первый самостоятельный шаг. До-
веряли это бабушке. Она брала нож 
(если мальчик) или ножницы (если 
девочка) и рисовала ими на земле пе-
ред ребенком крест. Потом трижды 
имитировала разрезание пут между 
ножками ребенка и трижды бросала 
на землю нож (ножницы) со слова-
ми: «Разрезаю я путы твои, и пусть 
земля, по которой ты ступаешь, бу-
дет тверда, словно железо». 

Как видите, в разных уголках на-
шей страны этот обряд проводят по-
своему. Но, главное, помнить: мы 
следуем традициям не потому, что в 
этом есть что-то пророческое, а лишь 
потому, что хотим следовать обыча-
ям предков. В пришедших к нам из 
глубин веков обычаях предков зало-
жен глубокий смысл. И очень важно 
сохранить и передать его последую-
щим поколениям. 

Майя АДЕНОВА

Тұсаукесер:  
следуя обычаям предков

Казахский народ имеет бога-
тую культуру, в которой важное 
место принадлежит националь-
ным обычаям и традициям. В 
них содержится  вековая муд- 
рость  предков, их наказы, ка-
сающиеся  всех сторон и этапов 
нашей жизни. Рождение ребен-
ка – большая радость в семье 
любого народа. Долгожданное 
событие сопровождается много-
численными традициями и 
обычаями, вместить которые в 
рамки одной публикации прак-
тически невозможно.   

Между тем, этот памятник 
имеет интересную историю. 
Его установили на могиле Ак-
сак кыз, которая, как гласит ле-
генда, связана с Коркытом. 

Общеизвестно, что знамени-

тый жырау-сказитель и компо-
зитор IX века Коркыт ата вы-
ходец из низовий Сырдарьи. 
Он изобрел кобыз и все свои  
мудрые мысли излагал мело-
диями, играя на этом музы-
кальном инструменте. Мело-
дии Коркыта слушали птицы, 
останавливая свой полет, звери, 
река времени… Звуки чарующе-
го кобыза разносились так дале-
ко, что люди искали его источ-
ник, пустившись раз на поиски 
не могли уже остановиться.  

Однажды, как говорит науч-
ный сотрудник музея при ком-
плексе «Қорқыт ата» Магауия 
Алиев, сорок девушек, живу-
щих в одном из аулов Сарыар-
ки, услышали звуки волшеб-
ного кобыза. Как правило, под 
поэтическим названием «Са-
рыарка» (желтый хребет) под-
разумевается Центральный Ка-
захстан. Так, девушек охватило 
непреодолимое желание до-
браться до источника звуков, и 
все вместе отправились к Сыр-
дарье. Среди них была хромая 
девушка. Сверстницы смеялись 
над ней, упрашивая остаться. 
Вначале звук кобыза слышал-
ся им издалека. Они шли очень 

долго. С каждым днем напе-
вы музыкального инструмента 
становились все отчетливее. 
Не зная дороги, девушки за-
блудились в бескрайних степях 
Бетпак-далы. У них износилась 

одежда, порвалась обувь, за-
кончились запасы провизии. 
Жажда мучила их в безводных 
степях. Но мелодия кобыза по-
буждала идти.

От голода и жажды в пути по-
гибли тридцать девять девушек 
и лишь одной, хромой, удалось 
добраться до берегов Сырдарьи. 
По легенде, в неблизкий путь 
Аксак кыз взяла козу, благодаря 
молоку которой утоляла жажду 
и голод одновременно. Однако  
долгий и изнурительный путь 
сделал свое дело. Добравшись 
до берега, она увидела игравше-
го на кобызе старца, сидевшего 
на ковре, расстеленном по се-
редине реки. Согласно легенде, 
Коркыт не смог смириться со 
скоротечностью человеческой 
жизни и ушел от людей в по-
исках бессмертия. Боясь, что 
на земле его застигнет смерть, 
он расстелил на воде чудесный 
ковер и стал плавать на нем по 
Сырдарье, неустанно наигры-
вая на кобызе. Девушка, увидев 
музыканта, испустила дух. 

На месте ее захоронения 
установлен памятник. Он охра-
няется государством. 

Ораз НУГМАНОВ

Легенда  
о хромой девушке

Около километра южнее мемориального комплекса 
«Қорқыт ата», ближе к железнодорожному полотну рас-
положен объект, который вызывает особый интерес у 
посещающих комплекс паломников и туристов.

ДУХОВНОЕ НАСЛЕДИЕ КРАЕВЕДЕНИЕ
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КОМУ ПОЛАГАЕТСЯ  
СТРАХОВКА ПО ЛЬГОТЕ?

По Закону «Об ОСМС» (подпункт 13 
пункта 1 статьи 26) все, кто обучается 
по очной форме (будь то школьники, до-
стигшие 18 лет, либо студенты коллед-
жей, вузов или других учебных заведе-
ний), независимо от возраста входят в 
льготную категорию граждан, взносы на 
ОСМС за которых платит государство. 

Студенты застрахованы за счет госу-
дарства и имеют доступ к медицинским 
услугам, оказываемым в пакете ОСМС. 

ОБ АЛГОРИТМЕ ПОЛУЧЕНИЯ 
СТАТУСА ДЛЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ 

ВНУТРИ СТРАНЫ
Статус застрахованных в качестве 

льготников присваивается гражданам, 
которые учатся на территории Казах-
стана и их данные внесены в информа-
ционную систему учебного заведения. 
Она, в свою очередь, интегрирована с 
Национальной образовательной базой 
данных (НОБД), находящейся в веде-
нии Министерства образования и науки 
Республики Казахстан. 

За ввод данных ответственны со-
трудники администрации или деканатов 
учебных заведений, в которых обучают-
ся студенты. Обязательное условие – 
корректное заполнение данных с ИИН, 
ФИО, периодом обучения и формой об-
учения. Если эти поля заполнены невер-
но, то автоматически льготный статус 
страхования не присвоится.

ЕСЛИ СТУДЕНТ ОКАЗАЛСЯ  
НЕЗАСТРАХОВАННЫМ

Поскольку присвоение статуса про-
изводится по наличию соответствую-
щих сведений о студенте в НОБД, не-
обходимо обратиться к ответственному 
сотруднику в своем учебном заведении 
и попросить проверить данные в инфор-
мационной системе. Порой выясняется, 
что сведения не были актуализированы. 

ПАМЯТКА ДЛЯ  
УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ

 Необходимо своевременно и кор-
ректно вносить сведения об учащихся 
(в том числе по тем, кто прибывает в 
течение учебного года) в информаци-
онную систему учебного заведения, так 
как льготный статус присваивается сту-
дентам по наличию интегрированных 
данных в НОБД. 

 Если в течение года учащийся от-
числен или переведен в другое учебное 
заведение, то сведения о нем нужно ис-
ключить из информационной системы 
своего учебного заведения.

 Если в информационной систе-
ме учебного заведения присутству-
ют данные об учащихся, которые 
уже завершили обучение ранее, их 
необходимо исключить, так как эти 
люди не смогут производить оплату  

взносов на ОСМС при трудоустройстве. 
Важно помнить: от корректности и 

своевременности заполнения сведений 
об учащихся в информационной системе 
зависит их возможность получать меди-
цинскую помощь в системе ОСМС. 

ОБ АЛГОРИТМЕ ПОЛУЧЕНИЯ 
СТАТУСА ДЛЯ ОБУЧАЮЩИХСЯ 

ЗА РУБЕЖОМ
Казахстанские студенты-очники, об-

учающиеся в зарубежных учебных за-
ведениях, не получают автоматически 
льготный статус застрахованных в систе-
ме ОСМС. Для этого им нужно самостоя-
тельно зарегистрироваться в системе. 

Для этого нужно воспользоваться 
сервисом на портале электронного пра-
вительства egov.kz: 

1. Ввести в поиске: «Регистрация 
студентов, обучающихся за рубежом». 

2. В открывшемся окне необходимо 
заполнить заявление и приложить доку-
менты, подтверждающие обучение.

3. Подписать заявление с помощью 
ЭЦП. 

4. В большинстве случаев льготный 
статус страхования присваивается в те-
чение 10 рабочих дней при условии пра-
вильного заполнения полей. 

5. Если присвоение льготного стату-
са страхования не произошло в течение 
указанного срока, то нужно обратиться 

в международный департамент Мини-
стерства образования и науки РК.

Важно помнить, что проверять ста-
тус застрахованности и подтверждать 
актуальность своего обучения нужно 
после окончания каждого семестра, так 
как данные в базе могут измениться.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
К сожалению, не все студенты-очни-

ки знают, что по Закону «Об ОСМС» 
они являются льготниками и могут не 
платить взносы и отчисления на ОСМС. 
Особенно те, которые получают образо-
вание за рубежом. Поэтому Фонд ещё 
раз напоминает о возможности быть за-
страхованным за счет государства.

Если учащемуся не удалось полу-
чить льготный статус указанными спо-
собами, либо он обнаружил утрату сво-
его статуса и не смог найти решение в 
стенах своего учебного заведения, то он 
может направить обращение через кан-
целярию Фонда по почте: kanc@fms.
kz, либо через мобильное приложение 
Qoldau 24/7. Фонд проведет необхо-
димую работу в сотрудничестве с Ми-
нистерством образования и науки РК, 
Министерством иностранных дел РК 
для присвоения обратившемуся статуса 
застрахованного.

Если у вас остались вопросы, то мо-
жете обращаться в Фонд по имеющимся 
каналам связи: официальный сайт fms.
kz, контакт-центр 1406, мобильное при-
ложение Qoldau 24/7 и Saqtandyry-Bot в 
Telegram.

ОСМС для студентов: как получить и что делать
В филиал Фонда социального медицинского страхования по 

Кызылординской области граждане часто обращаются с вопро-
сами получения статуса застрахованности для студентов – пред-
ставителей одной из льготных категорий, взносы на ОСМС за 
которых платит государство. О том, распространяется ли эта 
возможность на казахстанцев, обучающихся за рубежом, а так-
же почему студенты порой оказываются незастрахованными, 
корреспонденту «КВ» рассказал директор областного филиала 
Фонда Бахыт Исмаханбетов.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Товарищество с ограниченной от-
ветственностью "Совместное пред-
приятие "Казгермунай" 26 сентября 
2022 года планирует проведение обще-
ственных слушаний в форме открытых 
собраний по проектам: проект НДВ 
по ТОО "СП Казгермунай", проект 
НДС по ТОО "СП Казгермунай", про-
грамма управления отходами (ПУО), 
план природоохранных мероприятий 
(ППМ), программа производственно-
го экологического контроля (ПЭК), 
проекты строительства скважин, про-
екты на период  СМР, Раздел охраны 
окружающей среды (РООС), по адре-
су: Кызылординская область, Сыр-
дарьинский район, пос. Теренозек, 
ул.Кунаева, 12А, здание Атамекен. 
Время: 12 ч.00 мин.  

В случае введения чрезвычайного 
положения и (или) ограничительных 
мероприятий, в том числе карантина, 
чрезвычайных ситуаций социального, 
природного и техногенного характера, 

общественные слушания проводятся в 
онлайн-режиме по следующей ссылке: 

Подключиться к конференции 
Zoom:  https://us04web.zoom.us/j/5280
664063?pwd=97LiPRtHE17HxL3VxEIT
LH5qHfMZvZ.1

Идентификатор конференции: 528 
066 4063

Код доступа: 1234
Реквизиты и контактные данные 

инициатора намечаемой деятельности: 
ТОО «СП «Казгермунай». Республика 
Казахстан, 120014,  г.Кызылорда, пос. 
Тасбогет, ул. Амангельды, 100.

Тел.: 8 (724) 260-0104; 8-777-610-77-88.  
Контактное лицо: Тлеубаев Мурат 
Икрашевич.

Адрес интернет-ресурса или элек-
тронной почты заказчика, где при-
нимаются замечания и предложения: 
mtleubayev@kgm.kz.

Разработчик документации: НИИ 
«TITECO», 010000 РК, 010000, г. 
Нур-Султан, район Есиль, ул. Сы-

ганак, 29. Офис 333. Тел.: 8(7172) 
67-72-11, info@titeco.kz. Контакт-
ное лицо: Мухамеджанова Алия  
Жанабаевна.

С пакетом проектной документации 
можно ознакомиться на Едином эко-
логическом портале: https://ecoportal.
kz/Public/PubHearings/Edit/8989.

Дополнительную информацию, 
относящуюся к проектам, мож-
но получить по электронной по-
чте: mtleubayev@kgm.kz, тел.: 8 (724)  
260-0104; 8-777-610-77-88.

Все замечания и/или предложе-
ния принимаются в срок не позднее 
3 рабочих дней до даты проведения 
общественных слушаний на Едином 
экологическом портале, а также в  ГУ 
«Управление природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
Кызылординской области», по адресу: 
120003, Кызылординская область, го-
род Кызылорда, улица Бейбарыса Сул-
тана, № 1. Тел.: +7-(7242)-60-53-62.

Комитет лесного хозяйства и животного мира МЭГПР РК разрабатывает 
Рабочий проект «Организационно-хозяйственный план лесного питомника, 
включая проект орошения на территории Казалинского государственного 
учреждения по охране лесов и животного мира Кызылординской области на 
площади 33,5 га». Работа проводится в рамках «Проекта ВБ-ГЭФ-7 по вос-
становлению ландшафтов в Казахстане». 

Проектировщиком является ТОО «Kazakhstan Ecology Development». 
Дата проведения общественного слушания с 27 августа 2022 года по 6 сен-

тября 2022 года. 
Материалы по проекту можно посмотреть на «Едином портале монито-

ринга экологической информации».
Реквизиты инициатора:  РГУ Комитет лесного хозяйства и животного мира  

МЭГПР РК, г.Нур-Султан, проспект Мәңгілік ел, 8, БИН:141040020807, тел.: 
8 (717) 274 07 10.

Дополнительную информацию о намечаемой деятельности можно полу-
чить по тел.: 8 (727) 278 01 79, e-mail: ked-com@mail.ru 

Для размещения рекламы в областных газе-
тах «Кызылординские вести» и «Сыр бойы», 
«Ақмешіт жастары», «Ақмешіт апталығы», а 
также в районных газетах, обращайтесь по 

телефонам: 40-11-10 (1058), 70-00-52, e-mail: 
smjarnama@mail.ru

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Как говорят специалисты, сезон 
промыслового рыболовства начина-
ется 1 июля и продолжается в течение 
года за исключением периода, когда 
рыба нерестится. В прошлом году на 
Малом Арале выловлено 6937 тонн 
рыбы, в Камыстыбасской озерной 
системе – 426 тонн, озерной системе 
Акшатау – 41 тонна и Приморской 
озерной системе – 26 тонн. В резуль-
тате общий лимит на промысловый 
лов рыбы утвержден в размере 7430 
тонн. 

Реализация первой фазы проекта 
«Регулирование русла Сырдарьи и 
сохранение северной части Араль-
ского моря» внесла позитивные изме-
нения в жизнь людей, проживающих 
в Приаралье. Значительно снизилось 
содержание солей в морской воде, 
появилась растительность, водопла-
вающие птицы, а главное – более 
двух десятков видов рыбы, способ-
ствовавшие возрождению древнего 
промысла рыболова. 

В настоящее время в районе дей-

ствует 31 рыболовецкая бригада, в 
которых трудятся 405 человек. В рас-
поряжении рыбаков 200 моторных 
лодок, 15 лодок без мотора, 6 боль-
ших катеров (СМБ-40) и 2 малых 
катера (БМК-130). Кроме того, есть 
6810 сборных сетей, 24 невода и 38 
малых неводов.

На 1 июля 2022 года выловлено 
6590 тонн рыбы, переработано 1600 
тонн. В настоящее время в районе 
работают 9 рыбоперерабатывающих 
заводов мощностью 23900 тонн. Пять 
из них – «Agrofish», «Сервисно-за-
готовительный центр «Арал», «Про-
изводственный рыболовецкий центр 
«Камбала-балық», «Сервисно-заго-
товительный центр «Қарашалан» и 
«Aral seafood» занимаются глубокой 
переработкой рыбы. Более мелкие – 
«Ар-М-Кон», «Сервисно-заготови-
тельный центр «Бөген», «Қуаныш» 
и ТОО «Zhalgasbay» занимаются за-
морозкой и копчением рыбы. Два 
предприятия имеют Еврокод, кото-
рый позволяет продавать свою про-

дукцию на Европейском рынке. Это 
«Аральский рыбоперерабатывающий 
завод» и рыбзавод ТОО «Аральский 
сервисно-заготовительный центр».

С 2020 года в Аральске начал рабо-
тать завод по глубокой переработке 
рыбы ТОО «Aral seafood», которым 
руководит Максут Мыктыбаев. До 
этого, по словам руководителя пред-
приятия, ловили рыбу, замораживали 
ее и продавали по всему Казахстану. 
В 2021 году предприятию перешли 
здание и специальное оборудование 
ТОО «Арал-аквакультура». С этого 
же года на заводе начали проводить 
глубокую переработку леща, воблы, 
щуки и сазана. В год здесь перераба-
тывается до 4 тысяч тонн рыбы. Го-
товая продукция отправляется во все 
регионы Казахстана, а также государ-
ства СНГ. 

Глубокая переработка рыбы, по 
словам директора завода, кроме ос-
новной продукции, предполагает 
выпуск рыбной муки из отходов. 
Здесь используется все – чешуя, вну-
тренности, плавники. Как говорят 
специалисты, рыбная мука исполь-
зуется главным образом для произ-
водства корма для рыб, свиней, птиц 
и других сельскохозяйственных 
животных. Она обладает высоким 
содержанием полноценного бел-
ка, кальция, фосфора и витаминов 
группы В, её используют преимуще-
ственно как белковую добавку в ра-
ционы свиней и птицы. Кроме того, 
рыбная мука содержит огромное ко-

личество полезных микроэлементов 
и витаминов. Животные, получаю-
щие ее в качестве пищевой добавки, 
быстрее прибавляют в весе и гораздо 
реже болеют.

В цехе, который расположен в 
Аральске, созданы хорошие условия 
труда и быта работников. Здесь дей-
ствуют столовая, общежитие, пункт 
по приему сырья, цех переработки 
продукции, камеры для хранения 
продукции и морозильник. Сейчас, 
по словам директора, здесь работают 
10 человек.

М. Мыктыбаев хорошо помнит, 
когда за только что выловленной ры-
бой приезжали многотонные фуры 
со всех регионов Казахстана, а также 
России и других стран ближнего зару-
бежья. Такая торговля больше пользы 
приносила тем, кто тоннами увозил 

сырую рыбу. И потому тогдашнее ру-
ководство области запретило вывоз 
свежей рыбы и поставило задачу на-
ладить ее переработку у себя.

– Со временем мы поняли, что на-
много выгоднее, когда продаешь не 
сырье, а готовую продукцию, – го-
ворит руководитель товарищества. –  
Поэтому с прошлого года мы в чис-
ле других начали экспортировать 
свою продукцию в страны ближнего  
зарубежья. 

По информации на 1 июня 2022 
года, с начала года из района экспор-
тировано 1175 тонн переработанной 
рыбной продукции. Свою продук-
цию производители, в числе которых 
и ТОО «Aral seafood», поставляют в 
Россию, Польшу, Литву, Азербай- 
джан, Германию, Грузию и Чехию. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

РЫБНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Из водоемов на территории Аральского района, имеющих 
рыбохозяйственное значение, специалисты называют Малое 
Аральское море, реку Сырдарья и 20 озер. 18 участков моря, 
отведенных для промыслового лова рыбы, а также 18 озер из 20 
переданы природопользователям в долгосрочную аренду, два 
озера находятся в резерве. Сегодня в Малом Аральском море 
обитают 24 вида рыбы, из них 20 видов вылавливаются на про-
мысловой основе.

Готовая продукция лучше, чем сырьеГотовая продукция лучше, чем сырье
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НОВОСТИ СПОРТА

Активный отдых и азарт

В поселке Теренозек прошли со-
ревнования по спортивному рыбо-
ловству среди ветеранов. 

Награды турнира разыграли 16 ак-
сакалов. По итогам состязаний первое  
место занял  Серик Байтурганов, вто-
рое – Сеитхан Даужанов, третье – Мек-
тепхан Елеусинов. Победитель турни-
ра стал обладателем номинации «Самая 
большая рыба», М.Елеусинов – «Самой 
маленькой рыбы». 

Приз «Самому возрастному рыболову 
вручен 90-летнему С.Даужанову. 

Показали пример

В Сырдарьинском районе прош-
ли соревнования среди работников 
спортивных учреждений.  В них 
приняли участие около ста сотруд-
ников из 7 команд районного от-
дела спорта – ОСДЮСШОР №11, 
РДЮСШ №12,  СК «Кайсар», рай-
онного спортклуба, «Благотвори-
тельный фонд», Спортклуб «Ман-
сур» и других.

В частности, по итогам состязаний 
по перетягиванию каната и волейбо-
лу первое место заняла команда бла-
готворительного фонда. Главные на-
грады в футзале выиграли сотрудники  
ОСДЮСШОР №11. 

Победители награждены дипломами, 
кубками и ценными призами райотдела 
физической культуры и спорта.

Сила и удаль молодых

В преддверии Дня спорта в 
Аральске прошли соревнования по 
гиревому спорту среди молодежи 
района.

По итогам выступлений первое  
место заняла команда «Қыран». Награ-
ды за второе место вручены силачам из 
команды «Бірлік», на третьей позиции – 
гиревики команды «Арлан».

Победители и призеры награждены 
кубками, медалями и грамотами Араль-
ского районного отдела физической 
культуры и спорта.

Праздник в космической гавани

В Байконыре на стадионе «Деся-
тилетие» прошёл общегородской 
спортивный праздник, посвящён-
ный Всероссийскому Дню физ-
культурника, который в России 
традиционно отмечают во вторую 
субботу августа.

Спортивное торжество началось с за-
рядки, после которой спортсмены пере-
местились на места соревнований. На 
стадионе прошли старты по лёгкой ат-
летике, перетягиванию каната и футбо-
лу между ветеранами Байконыра и ве-
теранами полиции Кызылординской  
области. 

В спортивном корпусе «Маяк» вы-
явили лучших по настольному тен-
нису, на площадках рядом со ста-
дионом – в стритболе и гиревом 
спорте. Кроме того, в зоне отды-
ха №1 прошел турнир по пляжному  
волейболу.

Победители в спортивных дисцип- 
линах награждены грамотами и ме-
далями, команды-призёры отмечены  
кубками.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ТУРНИР

Еще года в два-три ее любимым занятием 
было рисовать палочкой на песчаном бере-
гу узоры и наблюдать, как вода смывает неза-
тейливый рисунок. И вот снова - кристально-
чистая поверхность, на которую можно нане-
сти новый рисунок. И Алтынай рисовала сно-
ва и снова и научилась рисовать. Уже потом 
по своим рисункам на бумаге начала сочинять 
первые стихи, рассказы, придумывать сказки. 

Родители всячески поощряли начинания 
девочки, обсуждая тот или иной рассказ. Ра-
дости юного автора не было предела, когда 
ее стали публиковать на страницах респуб- 

ликанских детских периодических изданий 
для детей «Ұлан», «Балдырған», «Ақ желкен», 
«Сөз өнері», «Үш коңыр», «Фараби шәкірті», 
«Мөлдір бұлақ»,  «Ақ бөбек», «Дара бол». 

- Книга… Такое простое слово, но как мно-
го оно в себе заключает. Именно оттуда мы 
узнаём ответы на интересующие нас вопросы. 
Она помогает нам понять окружающий нас 
мир,  обрести свое истинное «я».  Что может 
быть интереснее, чем чтение хорошей кни-
ги? Она переносит нас в таинственный мир 
прошлого или будущего, – считает юная пи-
сательница. – Жаль, что  сегодня для многих 
моих сверстников книги заменили интернет-
технологии, электронные игры. А ведь книги 
помогают ориентироваться в жизни, помога-
ют в учебе.            

На путь творчества Алтынай вдохновил 
рассказ «Көксерек» - «Серый лютый» Мух-
тара Ауэзова. Она прочла его на одном дыха-
нии, не пропустив ни странички, ни строч-
ки. Книга оказала на девочку неизгладимое  
впечатление. 

- Люди бросают вызов законам Вселенной, 
уничтожая волков и их детёнышей. Больше 
всего мне понравился образ Курмаша. Книга 
о взаимоотношениях людей, о его предназна-
чении в этом мире, о братьях наших меньших.   

Первые два сборника – «Сказки» и «В стра-
не сказок»  -  вышли в свет в 2018 году, в 2022 

году изданы книги «Жас қанат» и «Халқымның 
жүрегіне жетсе деп ем». Ныне Алтынай – сту-
дентка второго курса Кызылординского выс-
шего педагогического колледжа имени Ман-
шук Маметовой. Несмотря на столь юный воз-
раст, у нее много наград, полученных за уча-
стие в различных конкурсах. В своей скром-
ной комнате на видном месте хранятся семь 

нагрудных знаков и около сотни грамот и бла-
годарственных писем.  

- Моя опора – это мои родители. У нас 
большая и дружная семья. Двое – студенты, 
все остальные учатся в школе.  Для нас самое 
большое удовольствие – это чтение.  Я гор-
жусь своими родителями и сделаю все, чтобы 
оправдать их доверие, - говорит Алтынай.

 Индира АБДРАХМАНОВА

Кызылординка Алтынай Берик в свои пятнадцать лет - автор четырёх книг 
для детей. Девочка с детства увлекалась чтением и рисованием. Способствова-
ла этому и небольшая личная библиотека отца, все книги в которой она успе-
ла прочесть.  

Пятнадцатилетняя писательница

УЧЕБНЫЙ ГОД

Школьные ярмарки в районе 
и Кызылорде проходят с пято-
го августа и продлятся до пято-
го сентября.  Ассоциация пред-
приятий сферы легкой промыш-
ленности предлагает по сни-
женной цене школьную фор-
му для учащихся. Как сообщи-
ла председатель Ассоциации 
легкой промышленности Дина 
Махатова, инициатива мест-
ных предпринимателей по по-
шиву школьной формы, начатая 
еще в 2019 году, из-за пандемии 
была приостановлена, в нынеш-
нем году реализация проекта  
продолжена. 

–  На предприятии работа-
ют 44 кызылординца, – говорит 
Д.Махатова. – В этом году сши-
ли 1000 комплектов школьной 

формы для мальчиков, 2000 – 
для девочек. 

К слову, при поддержке област-
ной Палаты предпринимателей и 
акимата города ярмарка проходит 
рядом с Домом культуры имени 
А.Токмагамбетова. По линии ас-
социации реализуются товары 4 
местных товаропроизводителей – 
ТОО «Ас-кА», центра легкой про-
мышленности «SapaKa», ателье 
«Ақжүрек» и «Бибіайша». Выезд-
ные ярмарки проходят и в  район-
ных центрах. Недавно провели в 
Жанакорганском районе,  19 авгу-
ста - в поселке Кармакши, 20 ав-
густа пройдет в поселке Айтеке би 
Казалинского района.   

Ткань для пошива закупает-
ся из Турции и Китая. Ее каче-
ство соответствует требованиям, 

утвержденным Министерством 
просвещения,  имеются соответ-
ствующие сертификаты.

Как отметила Д.Махатова, 
стоимость школьной формы 
значительно  ниже рыночных 
цен. К примеру, рубашки здесь 
от 2000-3000 тенге. Комплект 
для мальчиков, состоящий из 
костюма, брюк и жакета, стоит 
12 000 тенге, некоторые участ-
ники ярмарки реализуют его в 
пределах 5000-7000 тенге. По за-

просам родителей предлагают-
ся также и школьные комплек-
ты высокого качества по 16 ты-
сяч тенге. При пошиве школь-
ных форм учтены  возрастные 
особенности, стиль и другие ха-
рактеристики. Убедившись в ка-
честве наших товаров, покупают 
форму для детей родители из со-
седних регионов. Например, по-
ступили заказы от жителей Ал-
матинской области. 

Майя АДЕНОВА

Торопитесь, ярмарка!   
Август – последний месяц школьных каникул, и по тра-

диции родители заняты подготовкой детей к 1 сентября. 
И, разумеется,  на первое место во многих семьях выходят  
вопросы экономии: где можно подешевле собрать ребенка 
в школу? В помощь родителям  в преддверии нового учеб-
ного года в области проходят школьные ярмарки. Свою 
продукцию по сниженной цене здесь предлагают местные 
производители.

Она - одна из ярких представителей современ-
ного молодого поколения, которая отлично пони-
мает, как важны для нее качественные и глубокие 
знания. Ведь зачастую детские увлечения фор-
мируют характер, а воспитание в семье позволя-
ет выработать полезные навыки для дальнейшего 
успеха на жизненном пути. 

С малых лет Малика обладает широким кругом 
интересов,  любит рисовать, углубленно изучает 
английский язык, как и многие ее сверстники, с 
интересом играет в компьютерные игры. 

В свободное время любознательная школьни-
ца с большим удовольствием читает книги. Любит 

общаться с друзьями, которых благодаря ее добро-
те и отзывчивому характеру у нее довольно мно-
го. Малика пользуется уважением среди сверстни-
ков, и, по отзывам ее подруг, она очень надежный 
человек. 

Девочка воспитывается в дружной семье, где 
родные всегда готовы поддержать ее и помочь 
в любых начинаниях. В этом году она пойдет в  
шестой класс средней школы №23. С первых лет 
обучения Малика принимает активное участие в 
жизни класса и школы.

В этом году она начала обучение игре на домбре 
в кружке, который работает при библиотеке име-
ни А.Тажибаева. 

Малика мечтает стать стюардессой и побывать в 
разных странах. Или же станет учителем музыки, 
чтобы обучать детей игре на домбре. Окончатель-
ный выбор пока не сделан, но времени для этого 
еще предостаточно. У девочки множество планов 
на будущее, и, как любой ребенок, она, конечно 
же, мечтает о новых победах и достижениях. Это 
помогает ей уверенно идти вперед  - к новым зна-
ниям и открытиям. 

Инна БЕКЕЕВА

Следом за мечтой
Путь к успеху каждый выбирает для 

себя сам. Но чтобы достичь постав-
ленных целей, необходимо приложить 
максимум усилий. Такие качества, как 
упорство и трудолюбие, очень приго-
дятся по дороге к исполнению жела-
ний, считает одаренная школьница Ма-
лика Сериккызы.

РЫБОЛОВНЫЙ СПОРТ

ГИРЕВОЙ СПОРТ

ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА
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